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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Берегись самоката! 
Эту отрасль следует жёстко  
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«европейского вектора» 
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6 июня в Москве, у памятника А.С. Пушкину, коммунисты, комсо-
мольцы, союзники и сторонники партии провели праздничную акцию, 
посвящённую Дню русского языка — Пушкинскому дню России. В тор-
жественном мероприятии принял участие Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганов.

Открыл встречу заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ, руководитель 
Общероссийского штаба про-

тестных действий академик РАН В.И. 
Кашин. Он поприветствовал всех со-
бравшихся в этот день на Пушкинской 
площади столицы, при этом подчерк-
нул, что основой великих произведений 
А.С. Пушкина была его любовь к Родине 
и народу: «Он любил Родину и народ так, 
как никто другой. И поэтому Пушкин бу-
дет вечно жить в наших сердцах!» 

Затем слово для выступления было 
предоставлено Председателю ЦК КПРФ, 
руководителю фракции КПРФ в Госу-
дарственной думе Г.А. Зюганову: 

— Дорогие товарищи, мои друзья! 
У каждого народа есть свои гениаль-

ные творения. И я считаю, что главными 
гениальными творениями нашего наро-
да являются могучий, прекрасный рус-
ский язык и великая тысячелетняя госу-
дарственность, охватившая Русский мир 
от Балтики до Чёрного моря и Тихого 
океана. Если хотите познать, что такое 
Русский мир, надо начинать со сказок 
Пушкина. И там вы увидите, что добро 
всегда торжествует над злом. Вы поймё-
те, что такое державное течение Невы. 
Вы увидите, почему появился «Медный 
всадник» и другие прекрасные произве-
дения, в том числе посвящённые Пуга-
чёвскому бунту. В «Капитанской дочке» 
Пушкин блестяще описал тот народный 
протест против эксплуатации и униже-
ния, который проявился в этом бунте. 

Если хотите понять, что такое героизм 
и стойкость, открывайте поэму «Полта-
ва». И тогда вы поймёте, почему Пётр 
Первый, когда зашатались войска, лично 
возглавил сражение. В итоге была одер-
жана победа, после которой, вернувшись 
в столицу, Пётр был провозглашён им-
ператором, а наша страна получила но-
вое признание и качество. 

Пушкин славен ещё и тем, что, начи-
ная с первого класса советской школы, 
уже на второй странице букваря вы мог-
ли видеть образы, которые он представ-
лял в своём детстве. 

Мы здесь, на этом памятном месте, 
всегда отмечаем его день рождения, а те-
перь и День великого русского языка. И я 

хочу, чтобы на этом святом месте каждый 
сегодня задумался: почему русофобия и 
антисоветизм стали главными орудиями, 
из которых расстреливали нашу общую 
великую Родину — Советский Союз. По-
чему сегодня натовцами и их сорока вас-
салами объявлена война против Русского 
мира, которую они ведут на братской 
Украине, подчинив её нацистам, банде-
ровцам и фашистам. При этом они рас-
стреливают знаменитый Донбасс, где все 
народы великой Советской страны по-
строили 500 заводов и прорвались в буду-
щее, обеспечивая новые победы. 

Мы сегодня в Государственной думе 
открыли великолепную выставку, на ко-
торой представлены произведения де-
тей из наших культурных центров со 
всей планеты. А они имеются в 150 стра-
нах мира. 

Мы также вручили премии лауреатам 
Всероссийского творческого фестиваля-
конкурса «Русский Лад» — 2023. Это на-
грады, вручённые тем, кто знает поэзию, 
кто любит Пушкина, кто продолжает 
славные художественные и патриотиче-
ские традиции. И я благодарю всю страну, 
участвующую в движении «Русский Лад». 
Оно не случайно получило это название, 
потому что главный смысл творений 
Пушкина — это лад с людьми, с природой, 
с нашим державным величием и с нашей 
тысячелетней историей. Поэтому, по-
здравляя всех с праздником, хочу, чтобы 
мы, идя к новым победам, помнили, что 
пушкинское слово и сегодня пробивает 
броню немецких танков, которые снова 
ползут по славянской земле. Пушкинский 
призыв к единению и сплочению во имя 
великой державности опять вдохновляет 
нас на новые подвиги и победы. 

Мы — народ Победы! И Пушкин — 
главный победитель, который сегодня 
сражается за русское слово, за русскую 
душу, за русский коллективизм, за со-
ветскую справедливость, за нашу вели-
кую державность. С праздником! 

Затем выступили первый секретарь 
Московского горкома КПРФ, руководи-
тель фракции КПРФ в Мосгордуме Н.Г. 
Зубрилин; председатель Координа-
ционного совета Всероссийского сози-
дательного движения «Русский Лад» В.С. 

Никитин; секретарь ЦК КПРФ, депутат 
Государственной думы А.А. Ющенко; 
депутат Государственной думы, член 
Совета «Левого фронта» А.О. Удальцо-
ва; секретарь ЦК КПРФ, первый секре-
тарь ЦК ЛКСМ РФ, депутат Государст-
венной думы В.П. Исаков; Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Многона-
ционального Государства Боливия в Рос-
сийской Федерации Мария Луиса Ра-
мос Урсагасте.  

После возложения цветов к памятни-
ку А.С. Пушкина прошла литературно-
поэтическая часть праздника, в которой 
приняли участие лауреаты Всероссий-
ского творческого фестиваля-конкурса 
«Русский Лад» — 2023. 

 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
В день рождения великого поэта 

Александра Сергеевича Пушкина в За-
конодательном собрании города по 
инициативе фракции КПРФ состоялся 
«круглый стол», посвящённый вопросам 
защиты русского языка и развития об-
разования. 

Открывая мероприятие, секретарь 
горкома КПРФ Вячеслав Бороденчик от-
метил, что по инициативе фракции 
КПРФ Госдумы 6 июня отмечается как го-
сударственный праздник — День русско-
го языка. Он напомнил о том, что один из 
основоположников марксизма Фридрих 
Энгельс отзывался о русском языке как 
об одном из самых красивых языков ми-
ра. Член фракции КПРФ в Законодатель-
ном собрании Санкт-Петербурга Дмит-
рий Дмитриев рассказал о том, что он ро-
дом из прибалтийской республики и по-
этому хорошо понимает важность защи-
ты русского языка. Он заявил о недопу-
стимости ущемления людей по нацио-
нальному признаку. 

Член общественной палаты города, 
почётный президент ПАНИ Алексей Во-
ронцов в своём докладе отметил, что в 
современном мире происходит наступ-
ление на гуманитарное знание, суще-
ственный урон нашему языку нанесли 
события 1990-х годов в России. Особое 
внимание выступавший обратил на то, 
что олигархам не нужно развитие куль-
туры. Также он напомнил о решающей 

роли советской интеллигенции в разви-
тии культуры. 

Вице-президент ПАНИ Андрей Анто-
нов в своём докладе обратил внимание 
на правовые аспекты в российском за-
конодательстве, которые накладывают 
на государство и власти обязанности по 
защите прав граждан, культуры, языка. 

Специалист в области психологии и 
лингвистики Андрей Локиев поднял ак-
туальный вопрос о преподавании лите-
ратуры в школах и вузах. А Светлана Виш-
някова осветила ситуацию, связанную с 
положением русского языка за рубежом. 

В этот день вечером коммунисты воз-
ложили цветы к памятнику А.С. Пушки-
на в центре города. 

 
КАЛУГА 

Почитатели творчества великого по-
эта традиционно в этот день встрети-
лись в Пушкинском сквере. 

Украшением праздничных меро-
приятий, организованных горкомом 
КПРФ, стало участие в нём Александра 
Сергеевича и Натали, чьи образы созда-
ли сотрудники Центральной библиотеки 
имени Н.В. Гоголя Ирина Форш и Ирина 
Маркина. А сотрудники городской биб-
лиотеки имени А.С. Пушкина, члены 
клуба «Пушкинист» и почитатели твор-
чества великого поэта провели литера-
турную встречу «Пусть в каждом сердце 
Пушкин отзовётся». 

Первый секретарь Калужского горко-
ма КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в городской Думе Марина Костина по-
здравила калужан с праздником. 

Собравшиеся говорили о значении 
творчества поэта в дальнейшем разви-
тии русского языка, о его влиянии на 
русскую и мировую культуру. По Пушки-
ну мы изучаем ту эпоху, людей, живших 
в то время, узнаём о чём-то значитель-
ном и не очень, о чём он как бы вскользь 
упомянул. На самом же деле в его твор-
честве главное всё. 

И, конечно же, звучали бессмертные 
пушкинские стихи, а также произведе-
ния калужских литераторов, посвящён-
ные Пушкину. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Почти год назад 
«Правда» писала о том, к 
чему приводит морато-
рий на проверки бизнеса 
(«Когда бизнес «кошма-
рит» детей», №81 за  
28 июля 2022 года). Тогда 
по России прокатилась вол-
на тяжёлых происшествий, 
в которых жертвами не-
уёмного стремления пред-
принимателей к наживе 
стали дети. Теперь дея-
тельность очередного биз-
несмена унесла (по данным 
минздрава РФ на момент 
написания материала) 29 
жизней. Десятки людей 
оказались в больнице. 

 
КПРФ не раз требовала вос-

становить в России государст-
венную винную монополию. 
Однако сегодня ситуация об-
ратная: около 90% производ-
ства алкогольной продукции в 
РФ находится в руках частни-
ков, доходы которых за про-
шлый год выросли на 13%. 
Один из таких «успешных лю-
дей» — Анар Гусейнов, на пред-
приятии которого изготовили 
отравленный «Мистер Сидр». 

Хотя, стоп! С какой стати это 
называется «сидром»? Экспер-
ты нашли в данном «продукте» 
метанол и этилбутират. Как тех-
нические жидкости могли туда 
попасть? Единственный алко-
голь в правильно приготовлен-
ном сидре — только тот, кото-
рый образовался в результате 
спиртового брожения фрукто-
зы, содержащейся в сусле. Фак-
тически экспертиза показала, 
что под руководством Гусейно-
ва делали не сидр, а адскую бур-
ду на техническом спирте, про-
сто в этот раз «ошиблись» и 
влили не тот — метиловый, ядо-
витый. Кстати, господин Гусей-
нов гордо сообщал, что продук-
ция одной из его фирм в 2021 
году получила от областного 

минпромторга звания «Самар-
ский продукт» и «Сделано в Са-
марской области». 

В 2022 году Гусейнов попался 
на нарушениях и был «сурово» 
наказан: ему грозил штраф в 10 
тыс. руб., но суд в итоге вынес 
ему лишь предупреждение. Это 
молодого коммуниста или ком-
сомольца за одиночный пикет 
«нахлобучат» по всей строгости 
закона. А тут предприимчивый 
человек всего-то «барыжил» 
спиртным, цитируем: без «сер-
тификатов соответствия, на-
кладных, справок к товарно-
транспортным накладным по 
каждому наименованию про-
дукции». 

Теперь господин Гусейнов 
арестован на два месяца и с 
учётом огласки уже вряд ли от-
делается предупреждением. Хо-
тя и насчёт строгого наказания 
не будем спешить: страсти уля-
гутся, подключатся нужные лю-
ди и начнётся торг. 

И здесь мы выходим на 
ключевой момент: кто является 
не просто соучастниками, а ис-
тинными виновниками случив-
шейся трагедии, хоть и фор-
мально — косвенными? Это и 
те, кто бездумно призывают «не 
кошмарить» бизнес и устанав-
ливают моратории на его про-
верки. И те, кто эти самые про-
верки осуществляют. И те, кто 
по результатам проверок мило-
стиво «предупреждают». 

При капитализме единствен-
ный критерий эффективности 
бизнеса — прибыль. Разговоры 
про «социальную ответствен-
ность», «общественную пользу» 
и прочую мишуру — сказки для 
несмышлёнышей. Бизнес лю-
бой ценой будет стремиться к 
максимальной прибыли, у кого 
её больше — тот и самый успеш-

ный. А значит, появление оче-
редного гусейнова — вопрос 
времени. 

Остановить это может только 
строгий контроль государства. 
А его нет, да и не было. Если 
предприниматель в РФ работа-
ет более-менее добросовестно, 
то его почти наверняка оштра-
фуют. Мы не ошиблись, именно 
так: количество штрафов — это 
едва ли не основной показатель 
для работников контролирую-
щих органов, от него их пре-
мии, извините, зависят. Это то 
же самое, что печально знаме-
нитая «палочная система» у 
правоохранителей. И штрафо-
вать надо именно добросовест-
ного — такой точно заплатит. А 
с недобросовестным бизнесме-
ном уже другой разговор: штра-
фы ему «по барабану», и вопро-
сы с ним будут решаться путём 
дачи «на карман». Вот так это 
примерно и работает — вполне 
в духе рыночных отношений: 
оказываются определённые 
услуги и соответствующим об-
разом оплачиваются. 

При капитализме коррупция 
— это не болезнь, а важнейший 
системообразующий элемент.  
В этой системе полицейскому 
выгодны зафиксированные, а 
не предотвращённые преступ-
ления, медику — больные, а не 
здоровые люди, контролирую-
щим органам — штрафы за на-
рушения, а не безопасная рабо-
та предприятия. Так создаётся 
прибыль. 

Подлинная отрава для обще-
ства — это вовсе не «палёный» 
сидр. Сильнее всего его отрав-
ляет сам капитализм, превра-
щая не просто в нездоровый, а 
в перспективе — нежизнеспо-
собный организм. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Отрава
«Пушкин и сегодня вместе с нами 

сражается за русское слово!» 
 

По всей России прошли торжественные мероприятия, посвящённые 224-й годовщине  
со дня рождения гениального поэта и Дню русского языка

Ф
от
о 

Се
рг

ея
 С

ЕР
ГЕ

ЕВ
А

.

Президент Франции Эмма-
нюэль Макрон жестоко 

ошибался, когда думал, будто, 
подписав в апреле скандаль-
ный закон о пенсионной ре-
форме, поставил жирную точ-
ку в вопросе о повышении 
возраста выхода на заслужен-
ный отдых с 62 до 64 лет. Од-
нако 14-я с начала года обще-
национальная акция проте-
ста, организованная ведущи-
ми профсоюзами страны, 
вновь доказала: битва фран-
цузов за свои права отнюдь 
не завершена. Правда, сам ли-
дер Пятой республики, вос-
пользовавшись участием в 
военной церемонии в Нор-
мандии, отказался коммен-
тировать волнения в Париже 
и сотнях других городов стра-
ны. И это при том, что очеред-
ное масштабное антиправи-
тельственное выступление 
оказалось едва ли не самым 
кровавым: полиция вовсю 
применяла дубинки и слезо-
точивый газ, а к раненым да-
же не подпускали медиков. 
Протестовавшие не только 
жгли баррикады и препят-
ствовали подъезду пожарных, 
но и врывались в обществен-

ные здания, в том числе заня-
ли штаб-квартиру оргкомите-
та летних Игр в Париже в сто-
личном пригороде Сен-Дени. 

В общей сложности в разных 
уголках Франции состоялось 
почти 250 манифестаций, к 
которым, по данным Все-
общей конфедерации труда, 
присоединились около 900 ты-
сяч человек. Члены профсою-
зов бунтовали в Бордо и Лионе, 

Марселе и Монпелье, Нанте и 
Страсбурге, Тулузе и Ренне. 

Тем временем профсоюзы 
разошлись в планах о даль-
нейшей протестной деятель-
ности. По словам Лорана Бер-
же, главы крупнейшего по 
численности профсоюза 
Французская демократиче-
ская конфедерация труда, 
нынешняя акция, скорее все-
го, станет последней в таком 

формате по теме пенсий, по-
скольку после официального 
принятия реформы оказы-
вать сопротивление ей ста-
новится всё сложнее.  

А вот генсек Всеобщей кон-
федерации труда Софи Бине, 
в марте 2023 года сменившая 
на этом посту Филиппа Мар-
тинеса, надеется на продол-
жение борьбы, подчеркнув, 
что профобъединения наме-

рены использовать любые 
методы, дабы заставить каб-
мин отозвать антинародный 
и антисоциальный закон.  

Надежды профлидеров свя-
заны главным образом с по-
следней попыткой отменить 
реформу: хотя закон уже зави-
зирован лидером страны и 
вступит в силу в сентябре,  
8 июня в парламенте состоит-

ся голосование по законо-
проекту группы независимых 
депутатов и представителей 
заморских территорий Фран-
ции об отмене повышения 
возраста выхода на пенсию. 
При этом председатель Нацсо-
брания Яэль Брон-Пиве может 
воспрепятствовать проведе-
нию процедуры и объявить 
предложенный оппозицией 

документ «финансово непри-
емлемым», руководствуясь 
статьёй 40 Конституции Пя-
той республики, запрещаю-
щей принимать к рассмотре-
нию предложения и поправки 
парламента, если результатом 
их принятия явилось бы уве-
личение бюджетных расхо-
дов. А правительственные 
эксперты не поленились под-

считать: восстановление пра-
ва выхода на пенсию в 62 года 
грозит казне дополнительны-
ми тратами в размере 15 млрд 
евро в условиях, когда госдолг 
уже сейчас бьёт все рекорды. 

По мнению Бине, если спи-
кер Нацсобрания прибегнет к 
40-й статье, то это «вызовет ог-
ромное недовольство» и «ста-
нет скандалом». В свою оче-
редь мэр Парижа Анн Идальго, 
член Соцпартии Франции,  
6 июня вновь выступившая в 
поддержку протестующих 
против пенсионной реформы, 
уверена: республика пришла к 
«концу парламентской демо-
кратии». 

Фото Рейтер. 
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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Лодка с пассажирами, плывущая во дворах 
домов по улице Аксайской, — сейчас обыч-
ное явление. «Живём, как дед Мазай и зай-

цы», — говорят представители расположенных на 
этой улице многоэтажек. Проблему затопления 
своих дворов из-за неправильно спроектирован-
ной ливнёвки по улице Российской они пытают-
ся решить уже 20 лет. Но администрация города, 
видимо, считает, что спасение утопающих — дело 
рук самих утопающих. 

Полностью затопленной после прошедших в 
Краснодаре дождей оказалась и территория  
204-го детского сада «Стрекоза» на Западном об-
ходе. Дошкольное учреждение пришлось вре-
менно закрыть, его персонал с помощью вёдер 
пытается убрать воду, оставшуюся там после ра-
боты водооткачивающей техники.  

«Хотелось бы узнать, почему детский сад, сдан-
ный в эксплуатацию зимой 2020 года, оказался 
так сильно затоплен. Это теперь при каждом зал-
повом дожде так будет?» — спрашивают в ком-
ментариях горожане.  

Администрация Краснодара успокаивает жи-
телей города тем, что у неё уже готовы проекты 
по строительству ливневой канализации в Па-
шковском жилом массиве, возле стадиона «Ку-
бань», в посёлке Северном и по другим адресам.  

Но при капитализме, когда строительство го-

родской инфраструктуры полностью отдано в 
частные руки, иметь проект — ещё не значит по-
лучить ливнёвку. 

17 мая текущего года пресс-служба УМВД Рос-
сии по Краснодару сообщила: некий субподряд-
чик потратил 10 млн рублей, выданных ему в ка-
чества аванса для строительства ливневой кана-
лизации в Восточно-Кругликовском микрорай-
оне, «по своему усмотрению». То есть ловил рыб-
ку в мутной воде. Уголовное дело с обвинитель-
ным приговором в отношении мошенника было 
направлено в суд. Но ливневая канализация в 
Восточно-Кругликовском микрорайоне от этого 
вряд ли появится.  

— В Краснодаре темпы строительства ливнё-
вок уступают темпам строительства многоквар-
тирников. Поэтому дворы, детские площадки и 
дороги при каждом мало-мальски сильном дож-
де так и будут уходить под воду, — объясняет де-
путат-коммунист городской Думы Александр 
Сафронов. — До тех пор, пока у нас не изменится 
градостроительная политика, Краснодар будет 
тонуть. Особенно в новых районах, где ливневой 
канализации, по большому счёту, вообще нет. 
Нужны масштабные государственные инвести-
ции в инфраструктуру города.  

По данным Александра Сафронова, сети го-
родской канализации изношены более чем на 
75%. На их содержание ежегодно требуется 3,8 
млрд рублей, а выделяется всего около 100 млн 
рублей в год. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Краснодар.

Париж

Нант

Всё течёт, но ничего  
не меняется…Лето пришло на Кубань с такими 

обильными дождями, что на затопленных 
улицах Краснодара вновь всплыла пробле-
ма ливневых канализаций — ливнёвок. 
Местная инженерная система, предназна-
ченная для отвода дождевой воды за пре-
делы города, традиционно продемонстри-
ровала своё несовершенство.
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

П о данным Научного 
центра безопасности 
дорожного движения 

МВД России, в целом по стра-
не в 2022 году произошло 941 
ДТП с электросамокатами и 
другими СИМ (средствами ин-
дивидуальной мобильности), 
что на 40% больше, чем годом 
ранее. В результате погибли 
19 человек, в том числе двое 
несовершеннолетних в воз-
расте до 16 лет. Ранения по-
лучили 976 человек. 

Только в Москве в про-
шлом году было зарегистри-
ровано 176 ДТП «с участием 
электрических транспорт-
ных средств малой мощно-
сти», в результате которых 
два человека погибли и 182 
получили ранения, сообщи-
ли источники в ГУВД Моск-
вы. То есть каждый второй 
день «самокатчики» (назо-
вём их так, потому что ста-
тистика ведётся по всем 
транспортным средствам 
«индивидуальной мобильно-
сти», включая скейтборды, 
гироскутеры, сигвеи, моно-
колёса и иные аналогичные 
средства) попадали в дорож-
ное происшествие. 

В текущем году за три меся-
ца (то есть примерно за 90 
дней) произошло уже 60 ава-
рий: налицо увеличение ко-
личества происшествий в пол-
тора раза! Таким образом, на-
блюдается экспоненциальный 
(на графике — по крутой дуге 
вверх) рост числа таких ава-
рий. Пострадали 63 человека, 
погибших пока что, к счастью, 
нет. Основными действиями 
водителей электросамокатов 
и других СИМ, которые при-
вели к ДТП, стало «нарушение 
правил проезда пешеходного 
перехода и непредоставление 
преимущества в движении пе-
шеходу», сообщили в госав-
тоинспекции Москвы. 

Кроме того, столичная гос-
автоинспекция представила 
данные о ДТП с участием ве-
лосипедистов: с января по 
март было зафиксировано 87 
таких аварий (по ним ГИБДД 
ведёт отдельную статистику, 
хотя велосипеды тоже носятся 
по пешеходным дорожкам), в 

результате которых пострада-
ли 88 человек.  

А что такое «непредостав-
ление преимущества в дви-
жении пешеходу»? Попросту 
говоря, самокатчики на всей 
скорости сбивают идущих по 
тротуару людей, которые по-
лучают многочисленные трав-
мы. Да и сами лихачи нередко 
получают увечья. Выходит, 
обычная прогулка по городу 
стала теперь далеко не безо-
пасной. Надо постоянно быть 
настороже. Внезапно сзади 
или впереди вас на пешеход-
ной дорожке может возник-
нуть несущийся на огромной 
скорости самокатчик или ве-
лосипедист, который не все-
гда в состоянии справиться с 
управлением, или у его сред-
ства передвижения могут от-
казать тормоза, или произой-
ти ещё какая-нибудь крити-
ческая поломка. К тому же он 
может оказаться попросту 
пьяным! 

Известный призыв, кото-
рый является также офици-
альным дорожным знаком — 
«Берегись автомобиля!», те-
перь впору переформулиро-
вать на «Берегись самоката!». 
Причём выставлять этот знак 
нужно по всему городу на всех 
пешеходных дорожках. Чтобы 
пешеходы не расслаблялись… 

Но когда очередной депутат 
из условной «партии власти» 
в столицах или регионах на-
чинает истошно вопить (осо-
бенно перед выборами): «Нуж-
но срочно запретить электро-
самокаты!» — хочется остано-
вить его с мягким укором: 
«Угомонись, дружок, не всё так 
просто. Твоё же начальство 
никогда не позволит этого 
сделать». Почему? — спросите. 
Да потому что мы не в Париже 
и не в Мадриде, где местные 
власти резко ограничили 
арендный бизнес электроса-
мокатов из-за постоянных 
аварий, иногда со смертель-
ным исходом. А у нас этот 
бизнес процветает, и не про-
сто процветает, а всемерно 
поддерживается начальством. 

К примеру, в Москве… Ка-
ких только велосипедных до-
рожек тут не пытались вы-

черчивать все последние годы 
на дорогах для автомобилей, 
даже огораживали их бордю-
рами в центральных районах 
города — никакого толку! Всё 
равно велосипедисты и про-
чие иные самокатчики пред-
почитают ездить там, где лю-
ди ходят пешком. Потому что 
автомобиль железный, он мо-
жет и наехать на самокатчика, 
а пешеход не может. 

И теперь вот в очередной 
раз после всплеска обще-
ственного недовольства мно-
гие автомобильные дороги 
Москвы весной раскрасили 
ярко-оранжевыми шашечка-
ми, якобы огораживающими 
автомобили от самокатчиков. 
Мол, давайте, езжайте здесь, 
самокатчики! Ничего подоб-
ного: они продолжают но-
ситься по пешеходным до-
рожкам. В том числе потому, 
что ведь это «очень круто» — 
внезапно, на всей скорости 
обогнать пешехода, почти ка-
саясь его, и тем самым напу-
гать до смерти. Сплошное 
удовольствие и адреналин. 

Словом, есть два, на наш 
взгляд, фактора — экономи-
ческий и политический, кото-
рые в обозримой перспективе 
не позволят существенно 
улучшить ситуацию вокруг са-
мокатчиков, каких бы заявле-
ний ни делали политики и ка-
кие бы законы ни принима-
лись. Первый фактор — фи-
нансовый интерес лиц, от ко-
торых зависит решение про-
блемы. 

Так, недавно крупнейший 
российский оператор кикше-
ринга (так называется бизнес 
на прокате электросамокатов. 
— А.Д.) Woosh опубликовал 
отчётность за прошлый год. 
Выручка увеличилась на 54,7%, 
до 6,4 млрд руб. Весь россий-
ский рынок кикшеринга в 
прошлом году вырос на 48% 
— до 13,3 млрд руб. Руковод-
ство Woosh в своих презента-
циях всегда ссылается на про-
гнозы, которые предполагают 
рост рынка до 96 млрд руб. к 
2026 году, хотя некоторые 
скептики снижают эту цифру 
до 64 млрд руб.  

Но, согласитесь, что и 64 
миллиарда рублей дохода в 
год — это не шутка, а самокат 
— «курица, несущая золотые 
яйца». Какой же российский 
начальник в здравом уме и 
трезвой памяти станет резать 

такую перспективную «кури-
цу»? Тем более что многие из 
чиновников, как мы предпо-
лагаем, аффилированы с кик-
шеринговыми компаниями 
через посредство «кумовьёв и 
зятьёв». Ведь владела же мать 
«выдающегося строителя» ви-
це-премьера Хуснуллина мно-
гомиллиардными офшорами, 
о чём сообщали многие СМИ, 
в том числе и «Правда». Так 
почему же с кикшерингом 
должно быть всё устроено 
как-то иначе?  

Перефразируя классика, мы 
могли бы сказать: на всякий 
электросамокат довольно 
простоты. Непомерно разду-
тый ажиотаж вокруг двухко-
лёсных «друзей» шит белыми 
нитками. Совершенно понят-
но, кто здесь настоящий вы-
годоприобретатель… 

Приведём ещё несколько 
красноречивых цифр по кик-
шерингу. Клиенты Woosh со-
вершили в 2022 году более 55 
млн поездок, что в два с лиш-
ним раза превышает показа-
тель 2021 года. В два раза вы-
рос и парк электросамокатов 
— до 82 тысяч. На конец 2022 
года компания насчитывала 
12 млн клиентов.  

Несмотря на столь внуши-
тельные показатели, Woosh 
занимает лишь 50% рынка. Её 
начинают подпирать такие 
крупные игроки, как Юрент 

(часть экосистемы МТС) и Ян-
декс Go. Последний планирует 
в текущем году увеличить 
свой парк электросамокатов 
в 4 раза и довести его до 70 
тысяч штук. 

«Сейчас парк Юрента толь-
ко в Москве насчитывает 
17000 самокатов. За послед-
нюю неделю среднесуточное 
количество поездок в Москве 
составило 100—110 тысяч, а 
прогноз на 2023 год — 150 ты-
сяч поездок в сутки», — со-
общила пресс-служба Юрента 

порталу «Трушеринг». Общее 
же число поездок на шерин-
говых, то есть арендованных 
самокатах с начала сезона в 
Москве выросло более чем в  
3 раза по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года. 
Среднесуточное количество 
поездок в мае в Москве уже 
сейчас больше, чем прошлым 
летом, и почти достигло пи-
ковых значений августа 2022-го 
(самый активный месяц по 
количеству поездок). 

Напрашивается простой во-
прос: у кого из действующих 
чиновников в нынешних не-
простых экономических усло-
виях поднимется рука на 
столь бурно развивающийся 
бизнес? Поэтому все эти раз-
говоры об ограничении ско-
рости, о введении жёстких за-
претов и наказаний — пустое 
сотрясание воздуха и не более 

того. Потому что наприни-
мать законы — одно, а заста-
вить их работать — совсем 
другое. К тому же, как говорил 
(по слухам) в 1990-е один 
весьма популярный ныне по-
литик: «Степаныч, бабки де-
лать надо!» Вот вам и вся ре-
ально действующая политика 
в России по отношению к кик-
шерингу. 

Впрочем, есть и второй 
весьма существенный фактор, 
позволяющий согласиться с 
самыми невероятными про-

гнозами продолжения стре-
мительного развития кикше-
ринга в России. Видимо, у нас 
всё-таки попытаются поса-
дить на двухколёсные изделия 
огромную часть населения. По 
принципу: раз вы не идёте к 
электросамокату — то элек-
тросамокат придёт к вам! Ес-
ли раньше эти «игрушки» пар-
ковали на специально отве-
дённых стоянках, то теперь 
их призывно моргающие в ве-
черней темноте огоньки мо-
гут встретить вас где угодно 
— хоть у подъезда собствен-
ного дома. Вас просто-таки 
уговаривают сесть на двухко-
лёсного «друга», ведь это так 
просто и безопасно! Даже де-
ти не боятся на нём передви-
гаться с ветерком! 

Кстати, о детях. Это как раз 
то, о чём бы мы хотели порас-
суждать далее. Наверняка вы 

помните такую сцену и не раз 
её наблюдали: молодая мама 
торопится на работу, но ей 
прежде надо отвести своё ча-
до в детский сад. Ребёнок не- 
выспавшийся, капризничает, 
идти не хочет, просится «на 
ручки»… И тут на помощь 
приходит дешёвенький ки-
тайский самокат, лёгкий, с 
пластмассовыми колёсами. 
Мама сажает карапуза на 
двухколёсного «друга», после 
чего дорога в детсад (и обрат-
но) становится для дитяти на-
стоящей игрой и забавой… 

Проходят годы, чадо взрос-
леет, и родители покупают 
ему более дорогой самокат, 
уже с настоящими шарико-
подшипниками, или ещё ка-
кое-нибудь СИМ. И ребёнок 
(пока ещё ребёнок) продол-
жает увлечённо кататься. Про-
сто ради удовольствия. Потом 
ребёнок становится взрослым. 
Но без самоката он уже не мо-
жет и кататься продолжает, 
меняя модели и конструкции. 

И вот уже мэрия Москвы в 
созданных с политическими 
целями социальных баннерах 
и видеороликах использует (и 
насаждает!) образы взрослых 
москвичей, едущих на само-
катах. В представлении авто-
ров это образ молодой энер-
гичной Москвы, за которой 
будущее. И однажды вы, ува-
жаемый читатель, идёте по 
пешеходной дорожке, а вас на 
приличной скорости обгоняет 
самокатчик (или самокатчи-
ца) возраста 30—40 лет, а не-
редко и старше. И вы смотри-
те на них и удивляетесь: как 
же можно до 40 лет продол-
жать оставаться детьми?  

Ответ напрашивается не-
тривиальный: не можно, а 
нужно! В нашей стране есть 
очень много влиятельных и 
могущественных сил, которые 
заинтересованы в том, чтобы 
население подольше не рас-
ставалось с детством, остава-
лось инфантильным. Таким 
населением легче управлять, 
а если необходимо — и мани-
пулировать. Если человек и в 
40 лет ездит на самокате, то 
ребёнка в нём больше, чем 
взрослого. Вот ещё почему 
возникновения каких-либо 
серьёзных препятствий для 
развития кикшеринга в Рос-
сии вряд ли следует ожидать.  

А то, что мы не занимаемся 
досужими фантазиями, под-
тверждает статистика. По дан-
ным уже упомянутого портала 
«Трушеринг», наибольшее ко-
личество поездок на электро-
самокатах совершают люди в 
возрасте от 25 до 35 лет. Их 

доля от общего числа пользо-
вателей электросамокатов со-
ставляет 47%. Но самое уди-
вительное другое: за прошлый 
год число пользователей сер-
висов кикшеринга старше 50 
(!) лет выросло на 84%. Как го-
ворится, кому седина в боро-
ду, а кому и самокат в ребро! 

Вспоминается незабвенный 
жуликоватый вития и мудрец 
Остап Бендер с его лекцией 
перед членами шахматного 
клуба: «Знаете ли вы, что такое 
шахматы? Они двигают впе-
рёд не только культуру, но и 
экономику! Знаете ли вы, что 
ваш «Шахклуб четырёх коней» 
при правильной постановке 
дела сможет совершенно пре-
образить город Васюки?» 

Не то же ли самое, о чём ве-
щал О. Бендер, мы теперь на-
блюдаем на фоне тотального 
распространения электроса-
мокатного бизнеса? Стреми-
тельно преображаются не 
только столицы, но и иные 
города и веси России. Наше 
общество становится «гипер-
мобилизированным» — мно-
гие уже не хотят ходить пеш-
ком. И это несмотря на то, 
что врачи рекомендуют во из-
бежание сердечно-сосуди-
стых заболеваний в день со-
вершать не менее 10 тыс. ша-
гов! Автомобилей вокруг уже 
столько, что почти все города 
часами стоят в пробках. По-
рой электросамокат стано-
вится способом не опоздать 
на бизнес-встречу или по-
следнюю электричку... 

Ну и каков же выход? Преж-
де всего, власть должна осо-
знать, что описанные нами 
тенденции весьма опасны. 
Никакие запреты на превы-
шение скорости эффекта не 
дадут, ведь к каждому само-
кату инспектора ГИБДД не 
приставишь. И поэтому нужно 
отказаться от добродушного 
покровительства бизнесме-
нам от кикшеринга, а поста-
вить это занятие вровень, ска-
жем, с торговлей табаком или 
алкоголем. Следовало бы эту 
отрасль жёстко регламенти-
ровать и обложить высокими 
налогами и акцизами. Чтоб 
никому не было повадно в по-
гоне за наживой сталкивать 
граждан лбами в интересах 
бизнеса, развитие которого 
провоцирует массовый трав-
матизм и даже смертельные 
инциденты. Ведь масштаб не-
гативных последствий для 
всей жизненной среды от бес-
контрольного развития элек-
тросамокатов непредсказуем. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Взрывной рост количества перемещающихся по 
пешеходным дорожкам электросамокатов в городах 
привёл не просто к проблемам с безопасностью, но 
уже и к серьёзно пострадавшим от ДТП с их уча-
стием. Имеются и случаи со смертельным исходом. 
Ряд политиков и экспертов предлагают принять 
срочные меры, чтобы обуздать любителей с ве-
терком гонять по городу или даже запретить 
аренду набирающих всё большую популярность 
транспортных средств.

Берегись самоката!

«Пушкин и сегодня вместе с нами сражается за русское слово!»
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 
 РОСТОВ-НА-ДОНУ 
103-летие донского комсо-

мола совпало с памятной да-
той — Днём русского языка и 
224-й годовщиной со дня рож-
дения А.С. Пушкина. Поэтому 
комсомольская акция не слу-
чайно переросла в поэтиче-
ский вечер, на котором звучал 
пятистопный ямб. Представи-
тели партийных и комсомоль-
ских отделений города, вете-
раны Компартии, депутаты-
коммунисты, школьники, 
взрослые и дети читали стихи 
всенародно любимого поэта. 
Говорили о богатейшем твор-
ческом наследии классика, его 
роли в формировании совре-
менного русского литератур-
ного языка. На нём Пушкин 
прославлял победы русского 
народа, на нём разговаривали 
герои, победившие в Великой 
Отечественной. Поэтому се-
годня, когда фашизм снова 
поднял голову и русский язык 
подвергается гонениям, имя 
гениального поэта вызывает 
страх и ненависть у русофо-
бов, заставляет разрушать его 
памятники, — подчёркивали 
выступавшие. 

После праздничного меро-
приятия коммунисты и ком-
сомольцы во главе с лидером 
донских коммунистов, депута-
том Госдумы Евгением Бессо-
новым возложили цветы к па-
мятнику великого писателя. 

 КУРСК 
Первый секретарь Курского 

обкома КПРФ, депутат Госу-
дарственной думы, председа-
тель ЦКРК КПРФ Николай 
Иванов и активисты движения 
«Русский Лад» провели День 
русского языка среди детей. 

Лидер курских коммуни-
стов рассказал ребятам об ис-
тории возникновения этого 
праздника, о том, что русский 
язык — восьмой язык мира по 
численности его носителей и 
четвёртый по статусу в меж-
дународных организациях, 
что он призван повышать ин-
терес к нашей истории, куль-
туре среди народов мира. 

В этот день активисты ре-
гионального отделения «Дети 
войны» приняли участие в ма-
стер-классе по изготовлению 
славянских кукол-оберегов. 
Это мероприятие было орга-
низовано обкомом КПРФ и 
движением «Русский Лад» для 
детей ОКУ «Курский центр со-
циальной помощи семье и де-
тям «Возрождение». 

 АСТРАХАНЬ 
Посвящённая Дню русского 

языка литературно-музыкаль-
ная поэтическая акция «Идут 

века, но Пушкин остаётся» бы-
ла проведена 6 июня в сквере 
имени Пушкина. В мероприя-
тии приняли участие астра-
ханские коммунисты. 

С приветственным словом 
к собравшимся обратился 
председатель региональной 
писательской организации 
Юрий Щербаков. 

Пушкинские строки в этот 
день прозвучали из уст писа-
телей, студентов вузов, уча-
щихся школ города и области 
и многих других почитателей 
наследия великого русского 
поэта. 

Секретарь областного ко-
митета КПРФ, член Союза 
писателей России Александр 
Токарев в своём выступле-
нии отметил, что «великий, 
могучий, правдивый и сво-
бодный русский язык» оста-
ётся тем средством, которое 
даже в самые смутные и под-
лые времена не позволяет 
впасть в отчаяние. А. Токарев 
обратил внимание собрав-
шихся на то, что подлинно 
всенародная слава пришла к 
Пушкину в советские годы, 
ведь чтобы народ стал ак-
тивным субъектом истории 
и её преобразователем, тре-
бовались не только социаль-
ные реформы, но и культур-
ное просвещение. И, напро-
тив, отлучение человека от 
литературы, которое про-
исходит у нас в стране уже 
не первое десятилетие, пре-
следует прямо противопо-
ложную цель. 

— За последние годы у нас 
уже отняли общенародную 
собственность, отняли не-
сколько лет жизни путём 
пенсионного ограбления, от-
няли все права и свободы. 
Но культуру нашу отнять у 

нас нельзя. И пока с нами 
Пушкин и русский язык, «по-
ка свободою горим, пока 
сердца для чести живы», по-
ка сохраняем «дум высокое 
стремленье», есть надежда, 
что выберется русский на-
род из нынешней беды, а 
возможно, и укажет ещё че-
ловечеству путь к светлому 

будущему, — подчеркнул в 
заключение коммунист То-
карев. 

 ВОЛОГДА 
Коммунисты совместно с 

сотрудниками Библиотечно-
информационного юношеско-
го центра им. В.Ф. Тендрякова 
и представителями движения 
«Русский Лад» приняли уча-
стие в мероприятиях в честь 
Дня русского языка, приуро-
ченного к Дню рождения А.С. 
Пушкина. 

В мероприятиях, где звуча-
ли стихи великого поэта, ак-
тивное участие приняли уча-
щиеся Вологды. К памятнику 
гения русской литературы бы-
ли возложены цветы. 

Коммунисты напоминали 
горожанам, что праздник рус-
ского языка стал государст-
венным во многом благодаря 
инициативе КПРФ, которая 
настойчиво поднимает про-
блемы государствообразую-
щего русского народа, под-
чёркивает значение русского 
языка как средства общения, 
укрепления дружбы и брат-
ства народов нашей многона-
циональной страны. 

 СЕВАСТОПОЛЬ 
Первый секретарь Севасто-

польского горкома КПРФ, за-
меститель председателя го-
родского Собрания Василий 
Пархоменко вместе с обще-

ственниками возложил цветы 
к памятнику А.С. Пушкина. 

Василий Михайлович, по-
здравляя всех присутствовав-
ших с праздником, сказал: 

— Мы и сегодня, спустя бо-
лее двухсот лет с тех пор, как 
жил и творил наш великий 
поэт, говорим на языке Пуш-
кина. Объём его знаний про-

сто поражает! Он и философ, 
и филолог, и историк… Алек-
сандр Сергеевич умел разго-
варивать с детьми через свои 
чудесные сказки, высоким 
словом поэзии он говорил со 
всем народом. Мы сегодня 
благодарим наших товарищей 
— членов фракции КПРФ в Го-
сударственной думе, чьими 
усилиями ещё в 2011 году 
именно в день рождения Пуш-
кина появилась возможность 
праздновать по всей России 
День русского языка. Пока мы 
с вами читаем, изучаем, по-
знаём произведения, стихи 
Пушкина, будет жить великое 
русское слово, а значит, будет 
жить наш народ, будет жить 
великая Россия! 

Затем по сложившейся тра-
диции зазвучали стихи и от-
рывки из произведений вели-
кого поэта. Так, командир Се-
вастопольской пионерской 
организации имени В.И. Ле-
нина Валентина Сотничук 
прочла стихотворение А.С. 
Пушкина о Крыме «Волшеб-
ный край», а Владислав Ма-
люченко — стихотворение 
«Если жизнь тебя обманет». 
Юные художники представи-
ли свои рисунки на тему 
«Пушкин глазами пионера». 

 ХАНТЫ-МАНСИЙСК 
В окружном центре у па-

мятника Александру Серге-
евичу Пушкину и его супруге 

Наталье Гончаровой комму-
нисты читали стихи и по-
здравляли югорчан с Днём 
русского языка. 

Первый секретарь Ханты-
Мансийского горкома КПРФ 
Анастасия Бондарчук расска-
зала об истории возникнове-
ния праздника, о его нераз-
рывной связи с творчеством 
Пушкина и призвала беречь 
русский язык. 

— Все знают, что великий 
поэт Александр Сергеевич 
Пушкин внёс своими гени-
альными произведениями 
грандиозный вклад в разви-
тие литературного русского 
языка. Поэтому этот празд-
ник было решено отмечать в 
день рождения великого рус-
ского гения. КПРФ добилась 
учреждения Дня русского 
языка, — напомнила лидер 
коммунистов города. 

А первый секретарь Хан-

ты-Мансийского окружного 
комитета КПРФ Алексей Са-
винцев попросил не забы-
вать о ещё одном значении 
праздника: 

— День русского языка это 
ещё и день самого лучшего 
советского классического об-
разования. Это также день 
борьбы с болонской систе-
мой, с её ЕГЭ и прочими «уга-
дайками». 

Депутат-коммунист из по-
сёлка Сибирский Ханты-Ман-
сийского района Ольга Конева, 
завершая череду поздравле-
ний, прочитала стихотворение 
советского поэта Анатолия Пе-
редреева, посвящённое памяти 
Александра Сергеевича Пуш-

кина и напоминающее нам о 
нравственных и гуманистиче-
ских ценностях, на защите ко-
торых всегда стояла КПРФ. 

 
Всё беззащитнее душа 
В тисках расчётливого мира, 
Что сотворил себе кумира 
Из тёмной власти барыша. 
 
Все обнажённей его суть, 
Его продажная основа, 
Где стоит всё чего-нибудь, 
Где ничего не стоит слово. 
 
И всё дороже, всё слышней 
В его бездушности преступной 
Огромный мир души твоей, 
Твой гордый голос  

неподкупный. 
 
Звучи, божественный глагол, 
В своём величье непреложный, 
Сквозь океан ревущих волн 
Всемирной пошлости  

безбожной... 

Ты светлым гением своим 
Возвысил душу человечью, 
И мир идёт к тебе  

навстречу, 
Духовной жаждою томим. 

 
КИНЕШМА 

4 июня, в преддверии Дня 
русского языка и 224-й годов-
щины со дня рождения А.С. 
Пушкина, коммунисты со-
вместно с ветеранами Воору-
жённых сил организовали 
поэтические чтения. Меро-
приятие прошло около Кине-
шемского политехнического 
колледжа, где силами студен-
тов учебного заведения был 
восстановлен бюст великого 
русского поэта. 

Перед собравшимися вы-
ступила народная пушкинист-
ка Елена Ипатова, которая 
прочитала стихи не только 
Александра Сергеевича, но и 
собственного сочинения, а 
также других поэтов Иванов-
ской области. 

Затем присутствовавших 
поздравил Владимир Люби-
мов — первый секретарь Ки-
нешемского горкома КПРФ, 
депутат Ивановской област-
ной думы: «Пушкин сопро-
вождает нас на протяжении 
всей жизни. Детство начина-
ется с его сказок, потом зна-
комимся с любовной лирикой. 
Позже наступает период про-
зы. Александр Сергеевич все-
гда рядом». 

Продолжилось мероприятие 
выступлением кинешемского 
поэта Виталия Борисовича Се-
лоева. «Язык — это и есть на-
род. Язык — это главное до-

стояние и святыня народа. Это 
то великое, что сплачивает 
всех нас в единое целое — в 
Русский мир», — отметил он в 
своём выступлении. 

Дмитрий Саломатин, депу-
тат Ивановской областной ду-
мы, высказал уверенность в 
том, что воспитание начина-
ется в семье и именно там за-
кладываются основы поведе-
ния человека. 

По завершении торжествен-
ного мероприятия участники 
возложили цветы к бюсту А.С. 
Пушкина. 
 КРАСНОДАР 

В день праздника у памят-
ника А.С. Пушкину, установ-

ленному в столице Кубани на 
площади перед краевой на-
учной библиотекой, носящей 
имя великого русского поэта, 
было многолюдно. Беспре-
рывно звучали стихи, с кото-
рыми выступали и дети, и 
взрослые. 

Свой вклад в праздник 
внесла и делегация комму-
нистов во главе с членами ЦК 
КПРФ: первым секретарём 
краевого комитета партии, 
депутатом Госдумы Н.И. 
Осадчим и секретарём край-
кома, руководителем фрак-
ции КПРФ в городской Думе 
А.М. Сафроновым. 

Когда ему было предостав-
лено слово, обратился к участ-
никам акции с приветствен-
ной речью. 

— Мы сегодня отмечаем 
День русского языка, празд-
ник, установленный указом 
Президента РФ в 2011 году, 
благодаря настойчивому 
требованию КПРФ, — под-
черкнул лидер коммунистов 
края Николай Осадчий. — И 
совершенно не случайно 
этот праздник проходит в 
День рождения величайшего 
русского поэта Александра 
Сергеевича Пушкина. Ведь 
уже более двух веков Пуш-
кин и русский язык идут 
вместе, и будут идти, за что 
коммунисты и борются. Мы 
видим: когда на нашу Роди-
ну ополчился весь Запад, ко-
гда идёт сражение за Рус-
ский мир, то и русский язык, 
и Пушкин стали не только 
явлениями культуры, но 
превратились в наше мощ-
ное духовное и политиче-
ское, стратегическое ору-
жие. Именно поэтому враги 
России, будь то неонацисты 
или холопы американских 
глобалистов, сносят памят-
ники Пушкину и запрещают 
русский язык. Но легендар-
ное пушкинское «здесь рус-
ский дух, здесь Русью пах-
нет» не дано истребить ни-
кому. Это непобедимо и бу-
дет звучать в веках. Мы обя-
заны сохранить великое на-
следие для наших детей и 
для далеких потомков, и мы 
сделаем это!.. 

Также перед собравшими-
ся выступил ветеран партии 
Б.Г. Кибирев, прочитавший 
отрывок из поэмы «Евгений 
Онегин» и несколько пуш-
кинских стихотворений. 

Коммунисты завершили 
своё участие в празднике 
возложением цветов к па-
мятнику А.С. Пушкина. 

 
По сообщениям  

корреспондентов «Правды»  
и пресс-служб  

региональных отделений 
КПРФ.

Ростов-на-Дону

Севастополь
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Миражи 
«европейского 

вектора»

«Д ипломатическая 
ветреность» — 
давняя и хорошо 

известная черта постсовет-
ских республик. Получив су-
веренитет, но не желая объ-
единить усилия для по-на-
стоящему независимого раз-
вития, они предпочитают 
лавировать между центрами 
силы. С обострением меж-
дународных отношений это 
поведение не только не пре-
кратилось, а приобрело пря-
мо-таки фантасмагориче-
ские формы. Радушный при-
ём помощника госсекретаря 
США Дональда Лу, поездка 
глав республик региона на 
празднование Дня Победы в 
Москву, саммит «Централь-
ная Азия — Китай» в Сиане 
— всё это произошло менее 
чем за месяц! И для каждого 
из собеседников у централь-
ноазиатских элит находи-
лись льстивые слова с при-
глашением к всестороннему 
сотрудничеству. 

Сладкими речами был на-
полнен и саммит «Централь-
ная Азия — ЕС», прошедший 
2 июня в Киргизии. Для уча-
стия в нём съехались прези-
денты всех республик за ис-
ключением главы Туркме-
нии. Сердар Бердымухаме-
дов предпочёл прислать 
вместо себя премьер-мини-
стра Нурмухаммета Аманне-
песова. Европейскую деле-
гацию возглавил президент 
Евросовета Шарль Мишель. 

Нужно сказать, что ЕС 
здесь — игрок не новый. 
Суммарный товарооборот 
двух регионов превышает 40 
миллиардов долларов в год 
(третье место после Китая и 
России), объём европейских 
инвестиций за последние 
десять лет составил 120 с 
лишним миллиардов долла-
ров. Долгое время между Ва-
шингтоном и Брюсселем су-
ществовало своеобразное 
«разделение труда». Если 
США отвечал за политиче-
скую сторону взаимодей-
ствия с Центральной Азией, 
то Евросоюз был сосредото-
чен на экономических и гу-
манитарных сферах. После 
начала спецоперации на 
Украине эта кооперация 
претерпела изменения, и 
Брюссель взял на себя новые 
функции. Это выразилось в 
требованиях к постсовет-
ским республикам соблю-
дать антироссийские санк-
ции и запуске транспортно-
инфраструктурных про-
ектов, направленных на уси-
ление блокады Москвы.  

Новый этап отношений 
закрепили первый саммит 
«Центральная Азия — ЕС», 
прошедший осенью прошло-
го года в Казахстане, и целая 
серия последующих собы-
тий, среди которых мини-
стерская встреча в Самар-
канде, конференция высоко-
го уровня по окружающей 
среде и водным ресурсам в 
Риме, экономический форум 
в Алма-Ате и т.д. Набранный 
темп отразился на послед-
нем саммите. Каждый из 
глав государств региона, ка-
залось, стремился переще-
голять коллег в демонстра-
ции приверженности разви-
тию связей с ЕС. Ни слова 
критики по поводу внешней 
политики Запада, разуме-
ется, не прозвучало. 

Так, хозяин встречи — 
президент Киргизии Садыр 
Жапаров заявил о необхо-
димости разрешить ситуа-
цию на Украине путём пере-
говоров при соблюдении 
принципов территориаль-
ной целостности, суверени-
тета и невмешательства во 
внутренние дела государств. 
По его словам, Бишкек с по-
ниманием относится к оза-
боченности Запада относи-
тельно выполнения анти-

российских санкций, и готов 
к продолжению диалога (чи-
тай: торга) на данную тему. 
Заявив, что регион может 
сыграть решающую роль в 
ренессансе Великого Шёлко-
вого пути и связать Европу с 
Азией, Жапаров предложил 
создать постоянно дей-
ствующую платформу взаи-
модействия сторон. Его ос-
новой может стать дорожная 
карта по привлечению ин-
вестиций в развитие транс-
портной инфраструктуры, 
решение о разработке кото-
рой было принято на фору-
ме в Алма-Ате. Также прези-
дент положительно оценил 
динамику товарооборота ЕС 
и Киргизии, выросшего в 
прошлом году на 76 процен-
тов. «Вне всякого сомнения 
это принесёт взаимную вы-
году нашим регионам», — 
добавил он.  

 

Г лава Казахстана Касым-
Жомарт Токаев и вовсе 
назвал партнёрство с 

ЕС приоритетом для респуб-
лики. Он перечислил шесть 
направлений, которые «бу-
дут иметь стратегическое 
значение не только для Ка-
захстана, но и для всех стран 
региона». Во-первых, это 
рост товарооборота за счёт 
расширения торговой но-
менклатуры.  Во-вторых, 
развитие транспортно-логи-
стической инфраструктуры 
с упором на Транскаспий-
ский маршрут (другое назва-
ние — «Средний коридор»). 
Последний, по словам То-
каева, можно соединить с 
Трансъевропейской транс-
портной сетью. 

Первым шагом на этом пу-
ти стала прокачка нефти по 
маршруту Актау—Баку—
Тбилиси—Джейхан. Расши-
рение поставок, в частности, 
позволит загрузить нефте-
перерабатывающий завод в 
немецком городе Шведте. 
Ранее он принадлежал рос-
сийской корпорации «Рос-
нефть», а после начала спец-
операции фактически был 
конфискован. С начала года 
Астана уже отправила туда 
90 тысяч тонн нефти и, как 
сообщил Токаев, готова уве-
личить поставки как мини-
мум вшестеро. Для этого 
глава Казахстана призвал 
европейские страны при-
нять участие в развитии 
портов на Каспийском море 
и совместном производстве 
грузовых судов.  

Следующими пунктами 
сотрудничества Токаев на-
звал совместные проекты в 
энергетике и разработке ме-
сторождений редкоземель-
ных металлов, защите кли-
мата и «зелёном переходе», 
а также цифровизации. По-
следним направлением в 
списке президента Казахста-
на значится региональная 
безопасность и стабиль-
ность. Для этого, отметил 
он, международное сообще-
ство должно вместе рабо-
тать над предотвращением 
гуманитарного кризиса в 
Афганистане. 

Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев присоеди-
нился к предложениям ка-
захстанского коллеги по по-
воду расширения товаро-
оборота и создания новых 
транспортных маршрутов. 
Ташкент уже работает в этом 
направлении. Недавно в 
правительстве сообщили о 
намерении открыть узбек-
ский терминал в порту Баку. 
«В связи с геополитической 
ситуацией в мире необходи-
мо искать альтернативные 
пути поставок, и сейчас Уз-
бекистан ведёт переориен-
тацию грузов в азербай-
джанском направлении, раз-
вивая потенциал Среднего 
коридора», — пояснили там. 

Вдобавок Мирзиёев выдви-
нул идею о переносе мощ-
ностей европейской про-
мышленности в Централь-
ную Азию и углублении со-
трудничества в сфере обра-
зования. 

Что касается Шарля Ми-
шеля, он держал себя не как 
гость, а, скорее, как выслу-
шивающий отчёты сюзерен. 
Начал он с того, что прочёл 
собравшимся лекцию о 
«войне России против 
Украины» и о том, почему 
Европа помогает Украине. 
Но, снизошёл Мишель, он 
уважает позицию централь-
ноазиатских стран, происте-
кающую из их тесных связей 
с Москвой. Прозвучавшие на 
саммите идеи он благо-
склонно одобрил, посулив 
региону всестороннюю под-
держку.  

Выход на новый уровень 
сотрудничества нашёл отра-
жение и в совместном за-
явлении участников самми-
та. В частности, в нём от-
мечена необходимость 
укрепления связей «по ста-
рым, новым и возникающим 
вызовам», а также содержит-
ся поручение главам МИД 
приступить к реализации 
совместной дорожной карты 
по углублению связей между 
Центральной Азией и ЕС. 

 

М аневрируя между 
различными держа-
вами, власти стран 

региона не перестают по-
вторять, что эта «все-
ядность» не направлена про-
тив чьих-то интересов. По-
добные утверждения сомни-
тельны хотя бы в силу того, 
что партнёры Центральной 
Азии находятся в конфрон-
тации и заинтересованы в 
нанесении друг другу мак-
симального ущерба. В том 
числе «на полях» Централь-
ной Азии.  

Впрочем, и сами местные 
элиты не прочь заработать 
на противоречиях «сильных 
мира сего». Так, всего за два 
дня до саммита парламент 
Киргизии принял в третьем 
— окончательном — чтении 
проект конституционного 
закона о государственном 
языке. Согласно ему, киргиз-
ский язык подлежит обяза-
тельному использованию в 
деятельности госучрежде-
ний, предприятий и органи-
заций всех форм собствен-
ности, в судопроизводстве, 
сферах образования, науки 
и культуры, средствах мас-
совой информации и т.д. От 
государственных служащих, 
военных, судей, учителей, 
врачей и целого ряда других 
категорий работников те-
перь будет требоваться зна-
ние государственного языка.  

Таким образом, статус 
русского языка как офици-
ального фактически остаёт-
ся на бумаге. Из уст депута-
тов и чиновников (включая 
председателя национальной 
комиссии по государствен-
ному языку и языковой по-
литики Каныбека Осмона-
лиева) звучат призывы вовсе 
отказаться от нормы об офи-
циальном языке либо заме-
нить русский на английский 
в качестве такового.  

Эти «подношения дорогим 
гостям» раскачивают ситуа-
цию в регионе, облегчая его 
превращение из равноправ-
ного — пусть и на словах — 
партнёра Запада в полигон 
для отработки политических 
авантюр. Но так далеко вла-
сти предпочитают не загля-
дывать. Куда больше их за-
ботят лёгкая выгода и само-
мнение от внимания «боль-
ших держав». 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

АМСТЕРДАМ. Пекари в Нидерландах 
готовятся к забастовке из-за ситуации с 
зарплатой. Работодатели предложили 
повышение окладов в среднем на 5% в 
год, но, по мнению профсоюзов, такая 
индексация слишком низкая и не соот-
ветствует темпам инфляции. В итоге пе-
кари выдвинули ультиматум: если им не 
поступит более выгодное предложение 
по финансовому вознаграждению за их 
труд, то они не выйдут на работу. 

 
РИЧМОНД — ЛОС-АНДЖЕЛЕС. По 

меньшей мере два человека погибли и 13 
пострадали в результате стрельбы в сто-
лице американского штата Вирджиния во 
время празднования выпускного. Напа-
давший открыл огонь по студентам Уни-
верситета содружества Вирджинии, отме-
чавших получение дипломов в парке Мон-
ро возле театра «Альтрия». Тем временем 
в штате Калифорния в одном из учебных 
заведений произошла массовая драка, в 
которой стенка на стенку сошлись род-
ственники учеников и активисты ЛГБТ. 
Причина — школьникам, в том числе пя-
тилетним, навязывают мероприятия (сре-
ди них обязательная серия лекций о секс-
меньшинствах), посвящённые так назы-
ваемому Месяцу Гордости. Родители за-
брали детей с уроков учителя-трансген-
дера и устроили митинг, перешедший в 
рукопашный бой с представителями ЛГБТ.  

СОФИЯ. Парламент Болгарии избрал 
премьер-министром страны Николая 
Денкова, сменившего на этом посту Га-
лаба Донева, возглавлявшего кабмин со 
2 августа 2022 года. Денков, являющий-
ся профессором Софийского универси-
тета и состоящий в партии «Продолжаем 
перемены», представляя её коалицию с 
«Демократической Болгарией»,  ранее 
занимал должность министра образова-
ния и науки, а также был избран членом 
Болгарской академии наук.  

 
РИГА. Знаменитая советская латвий-

ская актриса Лилита Озолиня скончалась 
в возрасте 75 лет. Яркая и самобытная 
артистка дебютировала в кино в 1967 
году, сыграв Велту в фильме Алоиза 
Бренча «Когда дождь и ветер стучат в 
окно». Впоследствии съёмки именно в 
лентах этого режиссёра («Шах королеве 
бриллиантов», «Двойной капкан», «Ан-
на») принесли красавице-блондинке ог-
ромную популярность в Советском Сою-
зе, венцом которой стала роль Марты, 
исполненная Озолиней в культовой мно-
госерийной картине Бренча «Долгая до-
рога в дюнах». За работу в этом фильме, 
имевшем ошеломительный успех, ла-
тышка была удостоена Госпремии СССР. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Слуцк назван культурной 
столицей Белоруссии 
2023 года. В маршрут 

включены музеи истории 
слуцких поясов, железнодо-
рожных войск, местный крае-
ведческий музей, встречи с 
ремесленниками. К презента-
ции города подошли креатив-
но: были и ожившие скульп-
туры, и мастер-классы, и вы-
ступления музыкантов. 

Особенно впечатляют экс-
понаты музея железнодорож-
ных войск. «Наш музей уни-
кальный, работает с 2015 го-
да. Он один такой в Белорус-
сии. Представлены редчай-
шие вещи. Шесть залов, шесть 
тематических экспозиций… 
У нас можно посмотреть об-
разцы старых рельсов с фир-
менным клеймом, противо-
газы, сигнальные и освети-
тельные фонари. Всего более 
тысячи экспонатов», — пред-

ставил своё учреждение 
Игорь Кунцевич.  

Брестский регион также 
сделал ставку не на свои брен-
довые достопримечательно-
сти: Брестскую крепость, Бе-
ловежскую пущу, Косовский и 
Ружанский замки. Эти объ-
екты знают далеко за преде-
лами страны. А вот о един-
ственном в республике музее 
космонавтики, который нахо-
дится на родине первого бе-
лорусского космонавта, дваж-
ды Героя Советского Союза 
Петра Климука в агрогородке 
Томашовка под Брестом, слы-
шали не столь многие. 

«Нашему музею в этом году 
исполняется 45 лет. Он боль-
шой по площади, несмотря на 
то, что находится в школе. На-
считывает почти 2 тысячи экс-
понатов. Большинство ориги-
нальные, многие подарены са-
мим Климуком. Музей нахо-

дится в 70 километрах южнее 
Бреста — в Прибужском По-
лесье, немного в стороне от ту-
ристических троп. Визит к нам 
можно совместить с отдыхом 
на природе. Здесь красивые ме-
ста, есть велосипедные марш-
руты», — рассказала хранитель 
фондов музея Наталья Годун. 

В Гомельской области сде-
лали ставку на продвижение 
народных традиций и пат-
риотические маршруты. Край 
сильно пострадал в Великую 
Отечественную войну. О тех 
событиях напоминают мемо-
риальные комплексы «Памят-
ник детям — жертвам войны» 
в Красном Береге, «Ола» и 
«Операция «Багратион» в 
Светлогорском районе, «Пар-
тизанская криничка» под Го-
мелем, «Озаричи». Многие из 
них в последнее время были 
реконструированы или не-
давно открылись. 

«Наш проект, который объ-
единяет эти мемориалы, на-
зывается «Вечной памятью 
живы...». Он востребован, экс-
курсии по этим местам поль-
зуются немалым спросом, 
особенно среди школьников», 
— рассказала заведующая от-
делом Гомельского музея во-
енной славы (на снимке слева) 
Виктория Заяц. 

Жители Лельчицкого рай-
она познакомили гостей вы-
ставкой лесного бортничества 
(на снимке справа), предло-
жив отведать мёда. «В 2017 
году этому виду ремесла на 
примере нашего района при-

своен статус нематериально-
го историко-культурного на-
следия Белоруссии, а в 2020-м 
он был включён в Список 
нематериального наследия 
ЮНЕСКО, — рассказала Елена 
Платонова из Лельчицкого 
районного центра культуры 
и народного творчества. — 
Мы находимся очень далеко, 
нам не так просто привлечь 
туристов. Но тем не менее 
стараемся. В тихих Лельчицах 
сердце лечится…» 

Экспозицию военной тема-
тики подготовил витебский 
музей им. Шмырёва. Полоцк 
презентовал свои анима-
ционные программы, сплавы 
на байдарках. Одна из экспо-
зиций рассказывала о таком 
интересном городке региона, 
как Поставы. 

В Гродненской области сде-
лали ставку на активный от-
дых в Липичанской пуще на 
берегах рек Щара и Неман. 
Здесь можно сплавиться на 
байдарках, лодках с электро-
мотором, прокатиться по лес-
ным тропам на уазике. «Река 
Щара достаточно спокойная, 
по берегам водятся красно-
книжные животные. Тури-
стам нравится», — рассказали 
представители Мостовского 
района. 

Свои услуги представил аг-
ротуристический комплекс 
«Коробчицы». Здесь можно 
покататься на лошадях, по-
смотреть работы народных 
мастеров, зоопарк, партизан-
ский лагерь. 

Дрибинский район презен-
товал традиции шаповальства 
— валенки, шапки, игрушки, 
украшения из шерсти. В пла-
нах у местных ремесленников 
— создать коллекцию картин 
с символикой белорусских го-
родов. 

Всего в системе «Белпроф-
союзкурорт» насчитывается 
12 санаториев, в том числе 
один детский. На форуме 
можно было подробно узнать 
о каждом из них. И не только 
— посетителям даже предла-
гали попробовать медицин-
ские процедуры. 

Кроме того, специально для 
выставки повара санаториев 
приготовили блюда по старин-
ным белорусским рецептам. 

«Представили националь-
ную кухню начиная с XI века 
— первые, вторые блюда, до-
машний хлеб, грибную по-
ливку в хлебе. Гвоздь про-
граммы — утка фламбе в со-
ляном коконе. Есть и сладости 
— «дзьмухаўцы» и манник. 
Очень всё свежее, вкусное. 
Всё, что вы здесь видите, даже 
в значительно большем мас-
штабе, готовим для отдыхаю-
щих, когда проходят Дни бе-
лорусской кухни», — рекла-
мирует продукцию директор 
санатория «Буг» Екатерина 
Шелестюкович. 

Организаторы мероприя-
тия предложили открывать 
Белоруссию во всех её про-
явлениях. Это увлекательно. 

 
Надежда МАТВЕЕВА.

Открыть для себя родную республику
Внутренний туризм набирает популярность. 

О том, что интерес к достопримечательностям вы-
сокий, показал масштабный профсоюзный форум «От-
крой Беларусь». Все регионы выложились по максиму-
му. Завлекали гостей интересными музеями, памят-
никами, вкусной едой, песнями, танцами, мастер-
классами. Иногда, чтобы поближе рассмотреть впе-
чатляющие экспонаты из местных музеев, приходи-
лось ждать очереди — таков был ажиотаж. На от-
крытии форума огласили цифры: только профсоюзы 
в прошлом году организовали экскурсии более чем для 
570 тысяч человек, в 2023-м намерены познакомить 
со страной до миллиона работников предприятий и 
их родных. О том, что, например, предлагают тури-
стам в республике, — в репортаже БЕЛТА.

Придать сотрудничеству стратегический характер, запу-
стив совместные проекты в самых разных сферах. Столь па-
фосные заверения звучали на саммите «Центральная Азия — 
Евросоюз».В стремлении извлечь выгоду из глобального проти-
востояния местные элиты готовы стать слугами не двух,  
а множества господ.

Удивительно, но 
правительства евро-
пейских стран — чле-
нов ЕС уже достаточ-
но долго ведут себя  
в полном соответст-
вии с отдающей «чёр-
ным» юмором извест-
ной русской поговор-
кой «Назло тёще от-
морожу уши»… 

Д ело в том, что, по 
официальным дан-
ным, только за про-

шлый год в 28 государствах 
Евросоюза от коронавируса 
скончались около 60 тысяч 
человек. Однако ещё боль-
шее число европейских 
граждан — почти 69 тысяч 
отправились на тот свет из-
за того, что не смогли долж-

ным образом обогреть свои 
дома из-за энергетического 
кризиса в Европе, ставшего 
следствием отказа руковод-
ства официального Брюссе-
ля от российских энергоре-
сурсов — газа и нефти. 

Такую печальную для Ста-
рого Света статистику при-
водит телеканал Press TV. По 
мнению авторов исследова-
ния, на которых ссылается 
телеканал, именно безрас-
судная и вредная для боль-
шинства европейских стран 
политика лидеров ЕС и при-
вела к столь гибельным по-
следствиям. Заменить рос-
сийские энергоресурсы в 

жизненно необходимых 
объёмах так и не получилось, 
ожидания от «зелёной энер-
гетики» оказались слишком 
завышенными, а цены на 
американский сжиженный 
газ, который Белый дом пы-
тался представить европей-
цам как панацею от всех про-
блем с энергетикой, ещё бо-
лее завышенными, чем упо-
мянутые ожидания. И кто 
знает, насколько возросли бы 
цифры смертности среди ев-
ропейцев, если бы не простое 
везение: прошедшая зима 
оказалась в целом далеко не 
столь холодной, как прогно-
зировалось ранее… 

Однако людские потери 
стран Старого Света не 
ограничиваются жертвами 
энергетической политики ЕС. 
К ним смело можно добавить 
и «боевые потери», ведь Ев-
ропа не только не останавли-
вается на многомиллиардной 
помощи официальному Кие-
ву военной техникой и бое-
припасами в его противо-
стоянии с Москвой, но и обес-
печивает подпитку «челове-
ческим ресурсом». 

Не секрет, что из целого 
ряда европейских государств 
на Украину отправились под 
видом добровольцев многие 
тысячи наёмников, чтобы 

воевать на стороне режима 
Зеленского против Россий-
ской армии. Также не секрет 
и тот факт, что обратно в Ев-
ропу уже пришли и продол-
жают приходить либо мно-
гие сотни гробов с телами 
этих «солдат удачи», либо 
похоронок. И всё это власти 
стран — членов Евросоюза 
опять же стоически препод-
носят своим народам как 
«необходимость противо-
стояния России в святом де-
ле защиты демократии»… 

Что ж, в Европе, которую 
одобрительно и одновремен-
но жёстко подталкивают к та-
ким действиям из-за океана, 

всё, похоже, складывается в 
духе упомянутой выше рус-
ской поговорки, которую в 
свете вышеизложенного мож-
но интерпретировать так: 
«Все умрём назло России».  

Но такую постановку во-
проса, пожалуй, можно счи-
тать позицией только пра-
вительств стран Евросоюза. 
Что же касается простых 
граждан, то, судя по их всё 
более активным и массовым 
антивоенным акциям, уми-
рать «назло России» подав-
ляющему большинству из 
них абсолютно не хочется. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Все умрём… назло России!

Президент США Джо Бай-
ден может сделать гигант-
ский шаг к глобальной безо-
пасности в области здраво-
охранения, отменив драко-
новскую политику его пред-
шественников в отношении 
Кубы, говорится в одном из 
последних номеров газеты 
«Вашингтон пост». Авторы 
статьи координатор проекта 
AccessIBSA Ачал Прабхала, ко-
торый борется за доступ к 
лекарствам в Индии, Бразилии 
и Южной Африке, и Витор Идо 
— сотрудник программы «Здо-
ровье, интеллектуальная 
собственность и биоразнооб-
разие» Южного центра в Же-
неве. 

 

Э ксперты высоко оценили спо-
собность Кубы разрабатывать, 
производить и делиться свои-

ми вакцинами против COVID-19 с 
остальным миром, несмотря на эко-
номическую, коммерческую и фи-
нансовую блокаду острова, которая 
длится более 60 лет. Они признали, 
что прекращение карательных мер 
против кубинской биотехнологиче-
ской промышленности, у которой 
есть средства для разработки имму-
низаторов и передовых методов 
лечения, было бы выгодно для госу-
дарств, не способных платить завы-
шенные цены фармацевтическим 
компаниям из так называемых раз-
витых стран. 

А. Прабхала и В. Идо подчеркнули, 
что во время кризиса, вызванного 
пандемией коронавируса, у США бы-
ла возможность поделиться своими 
технологиями вакцин, а не делать 
того, что продлило пандемию внутри 
страны и за рубежом. Было отмечено, 
что история о том, как Кубу система-
тически блокировали в её стремле-
нии сделать собственные высоко-
эффективные вакцины доступными 
для всех, — это серьёзный урок. Экс-
перты напомнили, что, пока дельта-
вариант коронавируса SARS-CoV-2 

сеял хаос в Индии и распространялся 
по всему миру, пожертвований из 
США и Европы было недостаточно 
для решения глобальной проблемы. 

На фоне этой мрачной картины 
было удивительно узнать, что кариб-
ское государство создало две эффек-
тивные вакцины против коронави-
руса с нуля, а затем пообещало поде-
литься своей интеллектуальной 
собственностью со всем миром, ин-
формировали они. Примечательно, 
что в конечном итоге Куба экспорти-
ровала почти столько же доз имму-
низаторов, сколько использовала, в 
Венесуэлу, Мексику, Вьетнам, Сирию, 
Никарагуа, Белоруссию и Иран. 

Несмотря на такой большой вклад, 
меры против карибской страны уси-
ливаются за счёт применения по-
стоянного политического и финан-
сового давления, которое стремится 
изолировать её не только от США, 
но и от всего мира, добавили экс-
перты. Они подчёркивают, что быв-
ший президент Дональд Трамп не 
только отменил сближение, за кото-
рое выступал его предшественник 
Барак Обама, но и объявил Кубу в 
2021 году государством — спонсо-
ром терроризма. Это означает, что 
даже в странах, где операции с ост-
ровом законны, не многие банки го-
товы рисковать большими штрафа-
ми и уголовными наказаниями за 
то, что их считают поддерживаю-
щими терроризм. 

Эксперты пришли к выводу, что 
многолетняя блокада США вредит не 
только Кубе, но и, безусловно, всему 
миру. 

Пренса Латина.

Столь необходимый 
для планеты шаг

Референдум по двойному граж-
данству состоится в Литве одно-
временно с президентскими выбо-
рами в мае 2024 года, информиру-
ет интернет-портал RuBaltic.Ru. 
Об этом решении сейма сообщила 
пресс-служба парламента. 

 

«На очередном пленарном засе-
дании предложение провести 

референдум по гражданству 12 мая 
2024 года одновременно с первым ту-
ром президентских выборов поддер-
жали 111 депутатов, голосовавших 
против не было, пять человек воздер-
жались», — говорится в сообщении. 

Литовскими законами двойное 
гражданство запрещено. Если гражда-

нин республики принимает граждан-
ство другого государства, он утрачи-
вает гражданство Литвы. Вопрос обрёл 
особую актуальность в связи с массо-
вым выездом литовцев в поисках луч-
шей жизни в страны Западной Евро-
пы. Люди находятся там на заработках 
нередко многие годы и хотели бы при-
нять и другое гражданство. 

Референдум по вопросу двойного 
гражданства был проведён в 2019 году 
одновременно с состоявшимися тогда 
президентскими выборами. Однако 
зачтён он не был: для плебисцита су-
ществует нижний порог явки выше 50 
процентов от списочного состава из-
бирателей, активность же их составила 
48,04 процента.

Названа дата референдума

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ
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Российской Федерации 

ККрреессттььяяннссккааяя  ддоолляя

П о данным минпром-
торга, в 2022 году объ-
ём производства рос-

сийской сельхозтехники со-
ставил 250,6 млрд рублей, что 
на 15,1% больше, чем за 2021 
год. Но картина выглядит оп-
тимистичной только в день-
гах. Если говорить о количе-
стве, производство тех же 
зерноуборочных комбайнов 
снизилось на 32%, кормоубо-
рочных — на 14%. 

Дело не только в том, что в 
2022 году российские маши-
ностроители какое-то время 
испытывали трудности с по-
ставками комплектующих. В 
прошлом году российская 
техника подорожала пример-
но на 30—40%. Машино-
строители говорят, что спрос 
на их продукцию тем выше, 
чем выше цены на зерно. Но 
в этом году из-за небывалого 
урожая цены на зерно упали 
до минимума. Подорожавшие 
сельзохмашины аграрии по-
купать не спешат. 

Кроме того, поставки из-
вестных западных агрегатов 
практически прекратились. 
Председатель правления Ас-
социации дилеров сельскохо-
зяйственной техники (АСХОД) 
Александр Алтынов говорит, 
что с весны прошлого года, 
когда казалось, что обруши-
лись все связи с иностранны-
ми производителями, постав-
щики сумели приспособить-
ся. Да, есть проблемы в по-
ставках самих агрегатов или 
запчастей, но они решаемы. 
И если закрывается какое-то 
окно поставок, наши постав-
щики быстро находят другое. 
Как говорится, нас в дверь, а 
мы — в окно. Алтынов при-
знаёт, что сейчас российские 
аграрии взяли инвестицион-
ную паузу в приобретении 
сельхозмашин. Но они могут 
себе это позволить, посколь-
ку до этого ни в чём себе не 
отказывали. Образовавшего-
ся запаса прочности хватит 
как минимум на год-другой, 
считает генеральный дирек-
тор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. 

По его словам, поставляют-
ся в страну также семена и 
средства защиты растений. 
Был момент, когда наблюдал-
ся сбой закупок от западных 
компаний. Но сейчас ситуа-

ция вроде бы разрешилась. А 
это важно, поскольку своих 
семян в России только 60%. 
При этом, например, по под-
солнечнику импорта пока 
больше 70%, а по сахарной 
свёкле и картофелю — более 
90%. Минсельхоз настроен 
заместить импорт, но на это 
потребуется время. 

Дмитрий Рылько уверен: 
нынешнюю посевную мы 
точно пройдём без срывов. 
Возможно, какие-то отголос-
ки санкций скажутся на рос-
сийском АПК в 2024 году. 

В 2023 году, по прогнозам 
минсельхоза, урожай зерна 
может составить 125—127 
млн тонн. Это меньше, чем в 
2022 году (почти 158 млн 
тонн), но больше, чем в 2021-м 
(121,4 млн тонн). Просто по-
тому, что земля не может два 
раза подряд давать рекорды. 
Да и не нужно нам столько. И 
так запасы по многим куль-
турам в конце этого сезона 
(заканчивается в июне) будут 
рекордными. 

Вопрос ускоренного роста 
цен на зерно обсуждался на 
прошедшем 30 марта заседа-
нии Общественного совета 
при минсельхозе (руководи-
тели и представители круп-
нейших отраслевых объеди-
нений и общественных орга-
низаций). 

На заседании назывались 
данные профильного депар-
тамента растениеводства, ме-
ханизации, химизации и за-
щиты растений минсельхоза, 
согласно которым отече-
ственная сельхозтехника по-
дорожала на 30—50%. Речь 
идёт о подорожании за по-
следний год. По итогам засе-
дания члены Общественного 
совета рекомендовали мин-
сельхозу инициировать обра-
щение в ФАС «с предложени-
ем о проведении проверки 
обоснованности роста цен на 
сельскохозяйственную техни-
ку отечественного производ-
ства в 2022—2023 годах». 

С чем связано подорожа-
ние российских комбайнов и 
тракторов? 

Большая часть сельхозтех-
ники на российском рынке 
на текущий момент — отече-
ственного производства, при-
чём эта доля за последний 
год заметно выросла. Если в 
2021 году на российские сель-

хозмашины приходилось 
чуть больше половины рынка 
— 51%, то по итогам 2022 года 
их доля выросла до 61%. 

По данным минсельхоза, 
по некоторым видам востре-
бованных сельхозмашин 
средняя стоимость в про-
шлом году была в полтора 
раза выше уровня 2021 года. 
«В этом году рост цен по ряду 
ключевых наименований 
продолжился», — говорит 
представитель минсельхоза. 

Рост цен на сельхозтехнику 
в 2022 году и продолжение 
этой тенденции в текущем 
году подтверждает и прези-
дент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский: 
«Комбайн, который раньше 
стоил 12 млн руб., теперь 
стоит 19 млн руб.», — сетует 
он. Подорожание отечествен-
ной техники связано в том 
числе с удорожанием её про-
изводства. Причины этого 
машиностроители называют 
разные, говорит глава Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин: среди них — 
рост цен на импортные ком-
плектующие из-за усложне-
ния логистики и ухода с рос-
сийского рынка ряда круп-
ных международных про-
изводителей, а также сниже-
ние мер господдержки. 

 

В  «Росспецмаше» назы-
вают несколько причин 
роста стоимости сель-

хозтехники в текущем году. 
Во-первых, это отмена ски-
док: в предыдущие годы на 
приобретение всей россий-
ской сельхозтехники дей-
ствовала программа субсиди-
рования, которая позволяла 
приобретать сельхозмашины 
со скидкой 10—15%, поясняет 
представитель ассоциации. 
«Для конечного потребителя 
в 2022 году цена была на 
10%—15% меньше, чем цена 
по прайсу заводов. В 2023 го-
ду эта программа не распро-
страняется на тракторы, ком-
байны и прочую самоходную 
сельхозтехнику, а её финан-
сирование составляет всего  
2 млрд руб. (в 2022 году было 
8 млрд руб.), тогда как для под-
держания необходимых тем-
пов модернизации объём фи-
нансирования должен быть 
не менее 15 млрд руб. в год, а 
скидки необходимо распро-
странять на весь отечествен-
ный сельхозпарк. Получается, 

что только в результате этого 
цены на него выросли на 
10%—15%», — объясняют в 
«Росспецмаше». 

Во-вторых, в 2022 году воз-
никла беспрецедентная си-
туация, когда в Россию пере-
стали поставлять комплек-
тующие, продолжает пред-
ставитель ассоциации. По его 
словам, у отечественных про-
изводителей один из самых 
высоких уровней локализа-
ции в отечественном маши-
ностроении (в зависимости 
от вида агрегатов в среднем 
он составляет от 60 до 80%), 
но определённая часть ком-
понентов закупалась в запад-
ных странах. В результате ма-
шиностроителям пришлось в 
максимально сжатые сроки 
перестраивать логистику, 
развивать собственное про-
изводство, искать партнёров 
на Востоке, в других друже-
ственных странах и в России. 
«К тому же за последние годы 
значительно выросли цены 
на металл. Нужно учитывать 
и такой факт, как дорогие 
кредиты, постоянно расту-
щие цены на энергоносители. 
Всё это также повлияло на 
увеличение себестоимости 
производства агротехники на 
5—15%», — говорит предста-
витель «Росспецмаша». 

На фоне ухода с россий-
ского рынка крупных ино-
странных производителей, 
нарушения логистических 
цепочек и роста цен на оте-
чественную технику аграрии 
в 2023 году снизили темпы 
приобретения новых сельхоз-
машин по сравнению с двумя 
предыдущими годами, ука-
зывают в минсельхозе. В ми-
нистерстве предупреждают, 
что уменьшение закупок 
сельхозтехники в перспекти-
ве может привести «к сниже-
нию темпов обновления тех-
нического парка и энерго-
обеспеченности отрасли, а 
также к падению общей про-
изводительности в сельском 
хозяйстве». 

Сейчас аграрии приобре-
тают технику как для весен-
ней посевной кампании, так 
и для предстоящей убороч-
ной кампании. На юге России 
уже к июню необходимо 
иметь достаточный её парк 
для уборки зерновых, а в 
Центральной России уборка 
начинается в конце июля — 
августе. Из-за того, что по от-

дельным видам сельхозтех-
ники подорожание уже со-
ставило от 30 до 50%, сель-
хозпроизводителям не хвата-
ет средств, чтобы обеспечить 
ранее имевшиеся темпы об-
новления парка.  

«В текущей ситуации есть 
риск замораживания процес-
са обновления техники, де-
фицит комбайнов и тракто-
ров и угроза сохранению вы-
соких урожаев», — преду-
преждает глава Националь-
ной мясной ассоциации 
Юшин. С учётом низких цен 
на зерно и экспортной по-
шлины аграрии не способны 
закупать сельхозтехнику по 
таким «неподъёмным» це-
нам, хотя потребность в ней 
есть, уверяет Злочевский. Не-
дозакупка техники в рамках 
одного года в моменте не так 
критична для сельхозпроиз-
водителей, но грозит пробле-
мами в будущем, объясняет 
эксперт. За один год аграрии, 
по его словам, обновляют 
10—15% машин. «Если выпа-
дает обновление, это не мо-
ментальная смерть, посколь-
ку 85—90% техники осталось 
в строю. Но представляете, 
как снизится этот процент и 
каким будет реальное нали-
чие техники через пять лет? 
Это история не одного года». 
По словам Злочевского, для 
обновления парка техники 
необходимо создавать эконо-
мические условия, иначе «это 
вернётся бумерангом». 

 

С егодня с учётом сло-
жившейся конъюнкту-
ры внутреннего рынка, 

снизившихся цен на сельхоз-
продукцию и опережающего 
роста цен на комбайны и 
тракторы отечественным 
сельхозпроизводителям не-
обходима системная под-
держка для сохранения тем-
пов обновления парка сель-
хозтехники. Эффективной 
мерой может стать поддержка 
покупательной способности 
непосредственно аграриями. 

В минсельхозе отметили, 
что готовят предложения в 
правительство об изменении 
действующих мер поддерж-
ки, направленных на уве-
личение производства и по-
вышение качества россий-
ского тракторного парка. 

Подготовлено по материалам 
Зернового портала  

Центрального Черноземья.

Сельхозтехника в России 
в дефицитеПосевная в разгаре, а у аграриев проблемы, 

уже ставшие традиционными: дефицит 
тракторов и комбайнов и их дороговизна. 
Что же мешает крестьянам пополнять к 
страде машинно-тракторный парк?

А  вид такой, что сразу 
вспомнились строки из 
самой известной поэ-

мы Н.А. Некрасова: 
 

Широкая дороженька  
берёзками обставлена, 

Далёко протянулася,  
песчана и глуха. 

По сторонам дороженьки 
 идут холмы пологие 

С полями, с сенокосами,  
а чаще с неудобною,  

заброшенной землёй… 
 
Пожалуй, только определе-

ние «песчана и глуха» к ны-
нешней дороге не подходит 
— она теперь асфальтирована 
и загружена машинами, а вот 
всё остальное, как ни стран-
но, таким с тех далёких вре-
мён и осталось, особенно то, 
что видится по сторонам.  

Действительно, обработан-
ные поля встречаются до-
вольно редко, а заброшенных 
земель с каждым годом всё 
больше. 

Об этом можно судить хотя 
бы по тому, что на многих 
участках, которые, похоже, 
были когда-то полями, на од-
них мелкие берёзы и сосны 
пятилетнего возраста, на дру-
гих — бурьян с прошлого или 
позапрошлого года. Значит, 
тракторы тут теперь не по-
являются. Настоящих полей, 
особенно в начале пути, в Ки-
нешемском и Родниковском 
районах, встретилось очень 
мало. И поля сами по себе не-
большие, по 20—30 гектаров, 
совсем недалеко от трассы 
видна их обочина. Чуть шире 
участки осенней пахоты в Тей-
ковском и Гаврило-Посадском 
районах. 

Вот только во Владимир-
ской области, на знаменитом 
Суздальском ополье, где зем-
ля несколько напоминает во-
ронежский чернозём и сла-

вилась в своё время высоким 
плодородием, только что на-
чались весенне-полевые ра-
боты. Несколько тракторов 
«Беларусь» вышли на закры-
тие влаги в почве. Два таких 
агрегата мы увидели возле 
села Павловское, где нахо-
дится, как я позже узнал, аг-
рофирма «Суздальские зо-
ри». Окрестности дороги от 
Владимира до Меленок по-
казались нам такими же, как 
до этого в Ивановской обла-
сти: на бывших полях бурьян 
и мелколесье, редко встреча-
ется полевой участок площа-
дью несколько десятков гек-
таров. 

И вот только на самом юж-
ном конце Меленковского 
района, где расположено хо-
зяйство с центром в селе 
Дмитриевы Горы, можно бы-
ло увидеть настоящую весен-
не-полевую страду с боль-
шим количеством разнооб-
разной техники и разными 
видами работ, в том числе 
севом ранних зерновых. 

Интересно, что этим же пу-
тём я проезжал в конце со-
ветского периода, когда, бу-
дучи студентом, собирал в 
партийных архивах назван-
ных областей материал для 
дипломной работы о деятель-
ности КПСС по обеспечению 
сельского хозяйства кадрами 
механизаторов. Сразу скажу, 
картина тогда была совсем 
иная, чем сегодня. И большое 
количество обширных полей, 
и масса техники на пашне, да 
к тому же то и дело на пути 
встречались животноводче-
ские фермы, а чуть попозже, 
ближе к июню, — пасущиеся 
стада коров. 

Можно привести для под-
тверждения сказанного не-
сколько цифр. Тогда в сель-
ском хозяйстве Ивановской 
области было занято 75 тысяч 

человек. Во Владимирской 
было даже на 10 тысяч боль-
ше, а в рязанских колхозах и 
совхозах трудились 175 тысяч 
работников. 

Теперь же во всех этих ре-
гионах число занятых сель-
скохозяйственным трудом 
стало в 6—7 раз меньше. Од-
них только трактористов на-
считывалось в Ивановской и 
Владимирской областях при-
мерно по 9 тысяч человек, а в 
Рязанской — почти 20 тысяч. 

Тогда в сельских профес-
сионально-технических учи-
лищах и на различных курсах 
готовили в общем счёте по 
названным областям до 8 ты-
сяч человек ежегодно. 

Интересно, что более трети 
численности трактористов в 
хозяйствах составляла тогда 
молодёжь, как, например, в 
Родниковском районе Ива-
новской области, где в общем 
числе 700 механизаторов бы-
ло 285 человек моложе 30 лет. 

А молодёжи было так мно-
го потому, что до 40% вы-
пускников сельских школ 
оставались в своих колхозах 
и совхозах. 

Сегодня как тракторов, так 
и механизаторов здесь счи-
танные единицы, а молодёжи 
нет вовсе. Откуда же ей 
взяться? В конце прошлого 
века в названных областях 
механизаторов готовили в 26 
сельских ПТУ. А нынче, на-
пример, в Ивановской обла-
сти из нескольких СПУ оста-
лось одно Лежневское, во 
Владимирской области зда-
ния бывшего Суздальского 
училища передали местному 
музею, в другом торжествен-
но открыли дом-интернат 
для инвалидов и престаре-
лых. Не правда ли, символич-
но? Очень нужной профессии 
обучалась в советское время 
молодёжь, а теперь тут со-

всем другая категория. Более 
250 механизаторов в год го-
товило Елатомское СПТУ в 
Рязанской области, теперь его 
упразднили; трактористы, по 
мнению руководителей на-
шего сельского хозяйства, 
стали не нужны. Хорошо 
хоть, что тут теперь не склад 
или музейный запасник, а 
всё-таки местная средняя 
школа. 

 

В новь вспоминаю нашу 
поездку. Въезжали в  
Касимовский район, 

сначала в хозяйство с цент-
ром в селе Дмитриево, а за-
тем на поля колхоза имени 
Ленина. Тут, можно сказать, 
не робкое начало, а самый 
разгар полевых работ. В от-
личие от ранее встречавших-
ся мелких, примыкающих к 
дороге участков, тут поля 
простираются далеко за го-
ризонт. Ведь в колхозе имени 
Ленина площадь пашни со-
ставляет более 7 тысяч гекта-
ров. И почти на всём раз-
долье высокопроизводитель-
ная техника. Большая часть 
пашни не только обработана, 
но и засеяна яровыми куль-
турами.  

Здесь внедрена полная ме-
ханизация работ. Удобрения 

в агрегат для внесения их в 
почву грузит специальный 
кран, семена в сеялку загру-
жает автомобиль с трубой-
хоботом. Выделяются тракто-
ры (их тут окрестили словом 
«спарки») со спаренными ко-
лёсами — это для того, чтобы 
было меньше давление на 
почву. Ясно, что если у трак-
тора не 4 колеса, а 8, то и 
уплотнение земли будет в два 
раза меньше. По советской 
традиции рабочий день в  
хозяйстве продолжается с  
7 утра до 7 вечера. Не теряя 
времени, обед для тружени-
ков страды привозят из кол-
хозной столовой прямо в по-
ле. Как видно, здесь дорожат 
каждым часом страды и хо-
рошо помнят старую кресть-
янскую заповедь: «Весенний 
день год кормит». 

А вот одно из колхозных 
полей нас огорчило. Впере-
межку с зелёными участками 
пошедшей в рост озимой 
пшеницы видны громадные 
плешины голой земли. Кол-
хозный агроном объяснил, 
что осенью после обильных 
дождей сразу ударили моро-
зы и большие участки ози-
мых покрылись льдом. До 
весны осенние всходы не до-
жили, вымерзли. Он добавил, 

что общая площадь озимых с 
такими плешинами около 800 
гектаров. Половину, где за-
сеяны элитные семена, ре-
шили всё-таки оставить, не 
перепахивать: пусть будет со-
брано поменьше, зато высо-
коурожайных сортов колхоз 
сколько-то сохранит. Кстати 
говоря, по сводке мини-
стерства сельского хозяйства 
Рязанской области на конец 
апреля в хозяйствах области 
засеяно яровых зерновых 
около 160 тысяч гектаров, из 
них третью часть составляет 
пересев погибших озимых. 

Да, беда для сельских тру-
жеников ощутимая. Вот она, 
крестьянская доля: никуда не 
денешься от погодных усло-
вий. Это ведь сколько труда 
потрачено впустую, сколько 
надо проделать лишней ра-
боты и насколько повысится 
теперь себестоимость буду-
щего урожая. 

Но не только морозы и за-
морозки, дожди и засуха соз-
дают помехи в ведении сева. 
О растущих в этой отрасли 
проблемах можно судить при 
анализе годовых отчётов кол-
хоза. Интересна здесь, напри-
мер, динамика его финансо-
вых показателей за послед-
ние 5 лет. Так, по сравнению 

с 2017-м в прошлом году 
стоимость горючего выросла 
на 30%, электроэнергия стала 
дороже в полтора раза, в два 
с лишним раза больше при-
шлось затратить на покупку 
медикаментов для скота. За-
метнее всего, в три раза, уве-
личились расходы на сред-
ства защиты растений. Вот 
почему при заметном росте 
выручки от реализации мо-
лока с 390 млн до 570 млн 
рублей, или на 45%, себестои-
мость литра молока выросла 
более чем в полтора раза, его 
производство стало менее 
прибыльным. Такая пример-
но динамика и по другим ви-
дам колхозной продукции, 
поэтому в целом рентабель-
ность хозяйства снизилась с 
28% до 12%. Так совсем неда-
леко и до убытков, и это в од-
ном из лучших сельхозпред-
приятий области.  

Вот так вот: урожайность 
полей растёт, удой молока 
повышается, с каждым годом 
всё больше продаётся про-
дукции, а эффективность хо-
зяйства снижается.  

 

О чень интересно, что на 
фоне громких разго-
воров о постоянно ра-

стущей помощи селу со сто-
роны государства бюджетные 
субсидии колхозу за это вре-
мя уменьшились с 35 млн до 
20 млн рублей, или на 40 с 
лишним процентов. Посмот-
ришь телевизор, почитаешь 
областную официальную 
прессу — замечательно: из 
федерального бюджета в 
этом году поступит 3 млрд 
рублей (а это 3 тысячи на гек-
тар — мизер), действуют бо-
лее 30 различных программ 
субсидирования. Да не надо 
30, сделайте три, да хотя бы 
одну, но настоящую, эффек-
тивную. Помнится, в одной 
из своих статей известный 
публицист В.С. Бушин выра-
зился так: рыночная эконо-
мика — это экономика, вы-
вернутая Гайдаром, Чубайсом 
и прочими «эффективными 
менеджерами» наизнанку, 
другими словами, ненор-
мальная, нежизнеспособная 
экономика. 

Например, взять зерно. В 
минувшем году и в целом по 
хозяйствам Рязанской обла-

сти получен приличный уро-
жай, и в нашем колхозе со-
брали его более 50 центнеров 
с гектара. Вроде бы радо-
ваться надо, а тут, наоборот, 
головная боль: склады заби-
ты зерном, никто его не бе-
рёт, а своим коровам больше 
положенного его тоже давать 
нельзя. Вот и получается по-
рочный круг: хозяйство, 
имеющее зерно, просит за 
него цену хотя бы на немного 
выше себестоимости, не бу-
дешь же торговать себе в убы-
ток; а у того, кому это зерно 
очень нужно, даже при такой 
цене денег нет.  

Действительно, похоже на 
«вывернутую изнанку». Мо-
жет, в каких-то небольших 
странах можно жить без осо-
бого внимания со стороны 
государства, но в нашей-то 
стране, с её громадными про-
сторами, с разнообразными 
природными условиями, с 
тайгой и тундрой, при том 
что у нас 80% населения про-
живает в одной её части, а 
такую же долю полезных ис-
копаемых надо добывать и 
завозить из другой части, — 
разве можно полагаться на 
неуправляемый рынок?  

Нет, чтобы сохранить 
остатки российского сельско-
го хозяйства, нужно крутое 
вмешательство государства, 
требуется срочно, по крайней 
мере, в 10 раз увеличить бюд-
жетные субсидии, возродить 
отечественное сельхозмаши-
ностроение, минеральные 
удобрения не гнать за грани-
цу к выгоде олигархов, а 
обеспечить ими свои хозяй-
ства. Но, по всему видно, ны-
нешняя государственная 
власть ни на что из этого не 
способна. Выход один — надо 
решительно поворачивать на 
дорогу социализма и Совет-
ской власти. 

Вот такие мысли пришли 
мне в голову всего-то при 
взгляде на поля вдоль дорог 
некоторых областей Цент-
рального нечерноземья. 

 
Анатолий НИКИТИН. 

Касимовский район, 
Рязанская область. 

 
q Поля в колхозе имени 
Ленина уходят далеко за го-
ризонт.

НОВОСТЯМИ ЗЕМЛЯ ПОЛНИТСЯ

Похоже, в этом сезо-
не со щами и квашеными 
разносолами будет на-
пряжённо. Дело в том, 
что площади под капу-
стой в этом году могут 
сократиться, что свя-
зано с низкой отпускной 
ценой на неё, — сообща-
ет «Агроинвестор». 

 

В  2022 году отпускные цены 
на капусту в некоторых 

регионах достигали 4 рублей 
за килограмм. Такое предло-
жение, разумеется, многих аг-
рариев не устраивало. 

Вот мнение о сложившейся 
ситуации кандидата сельско-
хозяйственных наук, дирек-
тора селекционной станции 
имени Н.Н. Тимофеева РГАУ-
МСХА имени К.А. Тимирязе-
ва, ведущего российского се-
лекционера по культуре ка-
пусты Григория Монахоса: 

— В 2021 году была реаль-
ная цена на капусту, ферме-
ры тогда заработали на два 
года вперёд. В следующем 
году — все полубанкроты и 
банкроты. 

По словам учёного, в 2022-м 
отпускные цены на капусту в 
некоторых районах Дагеста-
на, Ульяновской области опу-
стились до 4 руб./кг.  

«Почему так произошло? 
Наши власти понимают, что 
населению нужны дешёвые 
овощи, — продолжает Г. Мо-
нахос. — Выкрутили руки аг-
рохолдингам, фермерам и 
заставили увеличивать по-
севные площади на 20%, но 

реально, по статистике, они 
расширились на 10%. Чего 
добились: урожай вырос, це-
ны — нет», — сетует учёный. 
По его словам, в этом году 
площади будут значительно 
сокращены, так как постав-
щики семян говорят о сни-
жении продаж. Хотя нужно 
учитывать ещё и тот факт, 
что в прошлом году, во время 
сильного падения курса руб-
ля, многие закупили семена 
на два года вперёд. 

По данным Росстата, в 2022 
году сбор капусты превысил 
950 тыс. т (798 тыс. т в 2021-м, 
1,04 млн т в 2017-м) при по-
севной площади в 28,3 тыс. 
га (25,5 тыс. га и 30 тыс. га со-
ответственно) и урожайности 
в 33,6 т/га (31,3 т/га и 34 т/га). 

— Как ни крути, площади 

под капустой будут сокра-
щаться или не будут расти. 
Поэтому мы в селекции боль-
ший упор делаем на лук. Уро-
жайность и посевы лука в про-
шлом году были рекордными 
— сбор составил 1,1 млн т, — 
рассказывает Монахос. — С 
морковью, — продолжает учё-
ный, — всё не так хорошо: в 
некоторых регионах она оста-
лась неубранной, но урожай-
ность в целом выросла благо-
даря переходу на гибриды F1, 
использованию достаточного 
объёма удобрений и др. Ви-
димо, приоритетными в су-
повой кастрюле останутся 
морковка с луком. Да и то, ес-
ли овощеводы окончательно 
не обанкротятся. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Удар по кочану

Зачем клеймо ставить?
Весной 2024 года каждая единица крупного 

и мелкого скота должна быть маркирова-
на. Птицу, рыбу, пчёл владельцы также долж-
ны будут снабдить индивидуальными доку-
ментами и предоставить их в государствен-
ные структуры. 

По поводу закона ползут разные слухи, 
включающие в себя и то, что при проведении 
процедур могут озолотиться различные част-
ные структуры, выступающие в роли посред-
ников между фермерами и ведомством. У 
крестьян появится новая статья расходов, а 
потребителям за продукты придётся платить 
больше. Идея поставить всех сельхозживот-
ных на учёт принадлежит минсельхозу. Ве-
домство вынашивало её не один год. И вот 
наконец, говорят скептики, свершилось. 

По словам второго секретаря Новосибир-
ского обкома КПРФ, депутата Госдумы Рената 
Сулейманова, каких-либо скоропалительных 
выводов относительно перспектив марки-
ровки пока делать не стоит. Она в том или 
ином виде присутствует и сейчас.  

— Задумка минсельхоза заключается в том, 
чтобы ввести все данные о землях, урожае, 
крупном и мелком рогатом скоте в единую 

систему. По поводу закона высказывались 
различные мнения, включая и то, что кресть-
ян вынуждают это делать. На самом деле 
речь идёт о приведении системы учёта жи-
вотных к единому порядку, определённой 
системе, — пояснил коммунист. 

Одним из мотивов маркировки сельскохо-
зяйственных животных, по мнению парла-
ментария, является ветеринарный контроль. 
Система позволит вовремя выявить и пред-
отвратить очаги эпидемий, тем самым сни-
зить потери крупного и мелкого рогатого 
скота от болезней. 

Он также добавил, что крестьяне и фермеры 
на этом не разорятся, стоимость бирки всего 20 
рублей. Куда больнее по ним бьют закупочные 
цены на молоко и зерно. Аграрии вынуждены 
продавать продукцию по цене ниже себестои-
мости и в конце концов разоряются. Торговые 
сети тем временем устанавливают накрутки, в 
итоге булка хлеба и пакет молока не дешевеют, 
а, напротив, становятся дороже. Всё это про-
исходит потому, что нет регулирования цен и 
централизованных закупок сельхозпродукции, 
уточнил парламентарий.  

Андрей ВЕРЖБИЦКИЙ.

Без советского опыта село не возродить
Довелось мне в конце апреля проехать по дороге из Кинешмы Ивановской 

области через Суздаль, Владимир и Меленки до Касимовского района Рязанской 
области. Как сельский житель, смотря в окно автомобиля, прежде всего об-
ращал внимание, что делается в эти дни на полях. Конечно, для полноты 
картины лучше бы пролететь здесь, скажем, на вертолёте, но и по виду с 
автодороги кое-какие выводы можно сделать.


